
Контрафакт — 
упрямая вещь
Рынок поддельного люкса 
превысил по обороту 
легальный

Годовой оборот теневого сегмен-
та рынка люксовых товаров до-
стиг 280 млрд руб., в то время как 
легальный сегмент оценивается 
примерно в 250 млрд руб., под-
считали в Brandmonitor. В усло-
виях продолжающегося падения 
доходов населения продажи ре-
плик модных брендов в высоком 
ценовом сегменте будут только 
расти, причем продавцы подде-
лок мигрируют в онлайн.

Исследование рынка реплик люк-
совых модных брендов в fashion-
ритейле предоставила „Ъ“ подгото-
вившая его компания Brandmonitor 
(специализируется на защите интел-
лектуальной собственности и борь-
бе с контрафактом). До этого подоб-
ных исследований не было. По под-
счетам Brandmonitor, объем про-
даж реплик люксовых модных брен-
дов достигает 280 млрд руб. в год. 
Основными каналами сбыта с доля-
ми 40% и 30% соответственно высту-
пают торгцентры и вещевые рын-
ки. На онлайн-торговлю контрафак-
тным люксом приходится около 
84 млрд руб., из них 25 млрд руб.— 
это продажи через социальные се-
ти и маркетплейсы, говорится в ис-
следовании. Чаще всего покупатели 
приобретают поддельные футболки, 
кроссовки, джинсы и сумки.

По оценкам Fashion Consulting 
Group (FCG), в 2018 году продажи 
люксовых модных брендов в России 
выросли на 5%, до 248 млрд руб. Та-
ким образом, объем торговли кон-
трафактным люксом может превы-
шать оборот легального сегмента 
рынка почти на 13%. В мировой ин-
дустрии одежды и обуви на долю ко-
пий и реплик приходится 30–35% 
всех продаж, проблема стоит остро 
не только в России, говорит генди-
ректор FCG Анна Лебсак-Клейманс. 
Общий объем российского рынка 
одежды, обуви и аксессуаров FCG 
оценивает в 2,36 трлн руб.

По словам исполнительного ди-
ректора «Русбренда» Алексея Попо-
вичева, владельцы магазинов люк-
совых брендов вряд ли сталкивают-
ся с проблемой контрафакта.
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Полное собрание выдвижений
Завершен прием документов от кандидатов в Мосгордуму

В 18:00 в субботу Мосгоризбирком за-
вершил  прием документов у кандидатов 
в депутаты Московской  городской думы. 
По данным „Ъ“, из 426 выдвинутых кан-
дидатов документы на регистрацию сда-
ли 292. Среди них 102 самовыдвижен-
ца, и в их числе кандидаты-единороссы: 
партия, располагающая  большинством 
в действующем составе  Мосгордумы, 
рассчитывает сохранить его и в будущем, 
но на выборах свой бренд пока не исполь-
зует. Кандидатов пока больше, чем на вы-
борах Мосгордумы в 2014 году: на каждое 
место в городском парламенте претен-
дует 6,4 человека против 5,7 четыре года 
назад.  Политологи отмечают, что реаль-
ный уровень конкуренции можно будет 
оценить  после завершения регистрации: 
многие само выдвиженцы из тех, кому 
 удалось со брать необходимое число под-
писей, могут отсеяться по итогу проверки 
подписных листов, причем независимые 
кандидаты опасаются, что их это затро-
нет в большей мере, чем кандидатов 
 «городской партии власти». Готовность 
столичных избирателей принять участие 
в выборах пока невысока: о планах прий-
ти на участки социологам сообщили 44% 
опрошенных, но 89% при этом не испыты-
вают интереса к кампании.

Как выяснил „Ъ“, всего на предстоящие 
выборы в Мосгордуму было выдвинуто 426 
кандидатов, из них документы на регистра-
цию сдали 292. Из них 130 кандидатов выд-
винуты парламентскими партиями («Спра-
ведливая Россия», КПРФ и ЛДПР), 8 — «Ябло-
ком», 52 — иными партиями (всего их три-
надцать, кроме вышеупомянутых), и 102 са-
мовыдвиженца. Источник „Ъ“ напоминает, 
что на выборах Мосгордумы в 2014 году были 
зарегистрированы 258 кандидатов, и делает 
вывод о сходном уровне активности выдви-
жения при большей доле самовыдвиженцев. 
Последнее обстоятельство связано с решени-
ем «Единой России» не выдвигать победите-
лей партийных праймериз от партии. Напом-
ним, выборы Мосгордумы пройдут в 45 одно-
мандатных округах. Таким образом, на мо-
мент окончания приема документов на од-

но место в Мосгордуме претендует в среднем 
6,4 кандидата — против 5,7 в 2014 году.

Напомним, за несколько дней до заверше-
ния кампании по выдвижению несколько 
независимых кандидатов опубликовали от-
крытое обращение к главе Центризбиркома 
Элле Памфиловой с требованием «внешне-
го контроля за Мосгоризбиркомом и проце-
дурой проверки подписей». Авторы обраще-

ния заявили, что у них есть основания опа-
саться «браковки» всех или части собранных 
подписей на этапе их проверки, и назвали 
ряд наиболее распространенных способов, 
применяемых «фальсификаторами»: данные 
подписных листов объявляют не совпадаю-
щими с данными паспортной базы МВД Рос-
сии; эксперты-графологи признают подписи 
на одном или нескольких листах выполнен-
ными одной рукой; в качестве ошибок фик-
сируются некорректно написанные адреса 
и сокращения; запрет на сбор подписей чле-
нами избирательных комиссий с правом ре-
шающего голоса. «Как минимум процедура 

проверки подписей и регистрации кандида-
тов должны пройти под полным контролем 
ЦИК, общественности и журналистов»,— 
считают авторы обращения. Также была опу-
бликована петиция с требованием допустить 
на выборы всех независимых кандидатов, 
адресованная председателю Мосгоризбир-
кома Валентину Горбунову, главе ЦИКа Элле 
Памфиловой, мэру Москвы Сергею Собяни-
ну, руководителю администрации президен-
та РФ Антону Вайно и его первому заместите-
лю Сергею Кириенко. 
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Генерал СКР оказался 
в эпицентре поджога
„Ъ“ стало известно, почему Михаилу Музраеву 
инкриминируют теракт

„Ъ“ стали известны подробности скан-
дального уголовного дела обвиняемо-
го в терроризме бывшего руководите-
ля управления Следственного комитета 
России (СКР) по Волгоградской области, 
позже советника председателя ведом-
ства Александра Бастрыкина генерал-
лейтенанта юстиции Михаила Музраева. 
По данным источников, расследование 
было начато после того, как с заявлени-
ем в ФСБ обратился лично губернатор 
Волгоградской области Андрей  Бочаров. 
 Чиновник не высказывал претензий к са-
мому генералу СКР, однако связывал 
поджог своего дома, совершенный почти 
три года назад, с собственной служебной 
деятельностью и указывал на получен-
ную им анонимку с угрозами. Главным 
же доказательством против господина 
Музраева пока являются показания не-
давно задержанного бизнесмена, кото-
рый обвиняется в организации поджога 
домовладения губернатора. Сам Михаил 
Музраев называет приписываемые ему 
деяния «фантазиями следствия».

Как сообщили „Ъ“ информированные 
источники в силовых структурах, поводом для 
возбуждения уголовного дела, главным фигу-
рантом которого является Михаил Музраев, 
стало заявление губернатора Волгоградской 
области 49-летнего Андрея Бочарова, которое 
он 3 июня этого года направил начальнику ре-
гионального управления ФСБ генерал-лейте-
нанту Анатолию Гулевскому. Оно уместилось 
на одном листе, а суть заявления состоит в том, 
что начиная с 2 апреля 2014 года, когда он воз-
главил область, господину Бочарову «неодно-
кратно поступали угрозы», в том числе и «фи-
зической расправы». «Основанием которых 
может являться моя должность губернатора 
Волгоградской области, направленная на на-
ведение порядка жизнедеятельности Волгог-
радской области…» — сообщил высокопостав-
ленный чиновник. Одним из «способов реали-
зации» этих угроз господин Бочаров посчитал 
попытку поджога его дома, расположенно-
го в черте Волгограда в поселке Латошинка, 
в ночь на 16 ноября 2016 года.
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С распростертыми 
изъятиями
Законопроект о принудительной  
комплексной застройке ожил в Госдуме

После полугодового перерыва рабо-
та над законопроектом о комплексном 
развитии территорий возобновилась — 
правительство направило в Госдуму 
 поправки ко второму чтению, хотя срок 
их подготовки истек более полугода 
 назад. При этом, несмотря на возраже-
ния отраслевых экспертов, предлагав-
ших исключить из документа положения 
о принудительном изъятии недвижимо-
сти (за исключением аварийных домов) 
ради таких проектов, этот механизм 
 сохранился — предложенные Белым 
 домом поправки носят технический 
 характер. Дальнейшее обсуждение  
проекта должно продолжиться уже 
на площадке Госдумы.

Правительство доработало законопро-
ект о механизмах планировки террито-
рий — как пояснили „Ъ“ в Минстрое и ап-
парате вице-премьера Виталия Мутко, по-
правки ко второму чтению внесены в Гос-
думу 28 июня. Проект изменений в Градо-
строительный кодекс, касающийся ком-
плексного развития территорий, внесен 

в Госдуму летом 2018 года и прошел первое 
чтение в ноябре. После этого был установ-
лен 30-дневный срок для внесения попра-
вок, но они не были представлены, законо-
проект завис в Госдуме.

Документ вводит в законодательство 
понятие комплексного развития террито-
рий, под которым понимается обеспече-
ние при осуществлении градостроитель-
ной деятельности «гармоничного сочета-
ния» различных видов разрешенного ис-
пользования земли и объектов капиталь-
ного строительства, а также необходимой 
для их функционирования инфраструкту-
ры. При этом ради реализации проектов 
по развитию застроенных территорий или 
комплексному развитию предусматрива-
ется возможность принудительного изъ-
ятия недвижимости для муниципальных 
нужд по инициативе муниципалитетов, 
в том числе в отношении жилых помеще-
ний в многоквартирных домах, которые 
не признаны аварийными.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,9

процента составило снижение объема импорта в стоимостном выражении в январе—июне из 
стран дальнего зарубежья по сравнению с аналогичным периодом 2018 года, суммарные поставки достигли 
$99,75 млрд, следует из данных ФТС. В июне показатель вырос по сравнению с маем на 0,7%, до $17 млрд, 
при этом импорт текстильных изделий и обуви увеличился на 31,2% и составил $1,07 млрд, машинострои-
тельной продукции — на 2,6%, до $8,56 млрд; ввоз химической продукции, напротив, снизился на 4,6%, до 
$3,23 млрд, продовольственных товаров и сырья для их производства — на 6,5%, до $1,8 млрд. К июню 2018 
года спад составил 6,5%, сильнее всего за год сократились поставки в машиностроении (минус 9,8%).

ЧАСТНОЕ ПОТРЕБЛЕНИЕ

Московская область  
не готова предпочесть 
продовольствие  
автомобилям

Один из разделов свежего бюл-
летеня аналитического центра при 
правительстве РФ (АЦ) о текущих 
тенденциях в экономике, описы-
вающего региональные различия 
в потреблении граждан, посвящен 
авторынку. Авторы исследования 
отмечают, что продажи автомобилей, 
прежде всего новых, являются одним 
из наиболее важных индикаторов 
спроса на товары длительного 
пользования и отражают благососто-
яние и потребительское поведение 
населения в регионах.

Как указывал „Ъ“, продажи новых 
автомобилей в РФ с февраля 2019 
года впервые за почти два года ста-
ли снижаться. Если в январе—мае 
2018 года они увеличились на 4,1%, 
то за тот же период 2019 года 
— снизились на 11,9%, а объем 

продаж подержанных автомобилей 
сократился на 1,1%, ссылаются 
в АЦ на данные аналитического 
агентства «Автостат». По данным 
АЕБ в июне сжатие рынка продол-
жилось, а в 2019 году рынок будет 
стагнировать (см. „Ъ“ от 4 июля). 
В десятке регионов, на которые 
приходится более половины всего 
объема продаж автомобилей в Рос-
сии, лидируют Москва, Московская 
область и Санкт-Петербург (зани-
мали 29,8% рынка новых легковых 
автомобилей в 2018 году и 30% 
в январе—мае 2019 года). «Эти 
регионы характеризуются высокими 
доходами и плотностью населения, 
что оказывает позитивное влияние 
на потребление товаров длительно-
го пользования»,— поясняют в АЦ.

Структура продаж новых легко-
вых автомобилей по регионам в ян-
варе—мае 2019 года существенно 
не изменилась: основные продажи 
приходились на финансово-экономи-
ческие центры. При этом снижение 
продаж новых легковых автомобилей 
в январе—мае 2019 года наблюда-
лось в 51 субъекте, отмечают в АЦ. 
Среди топ-10 регионов, на которые 
приходилось 53% объема рынка, 
единственным регионом, где про-
дажи автомобилей росли в годовом 
выражении, оказалась Московская 
область (см. график).

В АЦ особенно отмечают 
взаимосвязь динамики продаж новых 
легковых автомобилей с изменением 
доли продовольствия в розничных 
продажах и доходами граждан. 
В 2018 году, когда росли реальные 
доходы населения (на 1,1%), про-
дажи автомобилей увеличились на 
11,9%, а доля продовольствия в роз-
ничных продажах снизилась (на 0,7 
процентного пункта), но уже в янва-
ре—мае 2019 года, когда реальные 
доходы упали на 2%, продажи новых 
легковых автомобилей сократились 
на 4,1%, а доля продовольствия уве-
личилась на 0,2 процентного пункта.

Алексей Шаповалов

ПРОДАЖИ НОВЫХ АВТОМОБИЛЕЙ
В РЕГИОНАХ РФ   ИСТОЧНИК: АЦ.
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В качестве основания для тако-
го решения достаточно включения 
дома как подлежащего сносу или 
реконструкции в муниципальную 
адресную программу, при этом ме-
ханизмы обоснования необходимо-
сти проведения таких работ в доку-
менте не записаны.

Целью комплексного и устойчи-
вого развития территории разработ-
чики называли вовлечение в градо-
строительную деятельность «депрес-
сивных» площадок в муниципалите-
тах — зачастую это неиспользуемые 
или неэффективно используемые 
территории, значительная часть ко-
торых занята самовольными по-
стройками. «Наличие таких терри-
торий в границах муниципальных 
образований, в большей степени 
расположенных в центральных рай-
онах, не может не вызывать обеспо-

коенность как местного населения, 
так и органов местного самоуправле-
ния»,— говорится в пояснительной 
записке к законопроекту.

Энтузиазм разработчиков, впро-
чем, разделяют не все. В конце ию-
ня общественный совет Минстроя 
направил в Госдуму свою позицию 
по этому вопросу. По мнению сове-
та, принудительное изъятие жилых 
помещений в домах, не признанных 
аварийными, как и других жилых и 
нежилых объектов, «необоснованно 
и не соответствует современной по-
литике защиты имущественных и 
жилищных прав граждан». Экспер-
ты подчеркивают, что международ-
ный опыт демонстрирует более эф-
фективный подход к решению про-
блемы обновления деградирующей 
застройки в городах, он основан на 
четких и обоснованных критериях 
необходимости преобразования та-
кой застройки, а также на доброволь-
ном согласии большинства собствен-
ников на включение их домов в му-
ниципальную программу. В связи с 
этим совет при Минстрое предлагал 
исключить из законопроекта нормы 
о принудительном изъятии жилой 
недвижимости граждан (за исклю-
чением аварийной) по инициативе 
муниципалитета. Именно это пред-

ложение в проекте поправок прави-
тельства не отражено, норма о при-
нудительном изъятии в нем остается.

Как рассказали „Ъ“ в Минстрое, 
проект поправок устраняет техниче-
ские неточности, а также направлен 
на реализацию нацпроекта «Жилье 
и городская среда». Ключевой блок 
поправок касается упрощения про-
цедур, например сокращения срока 
проведения общественных слуша-
ний по проектам правил землеполь-
зования и застройки или наделения 
муниципалитетов полномочиями 
по установлению порядка внесения 
изменений в документацию по пла-
нировке территорий. Вместе с тем 
Минстрой предлагает увеличить 
срок действия проекта планировки 
территории, необходимый для при-
нятия решения об изъятия участков 
и расположенных на них объектов 
недвижимости.

С учетом поправок думский ко-
митет по транспорту и строительст-
ву должен доработать законопроект 
и внести его на рассмотрение Гос-
думы во втором чтении. В комите-
те „Ъ“ не смогли уточнить дату рас-
смотрения проекта поправок, по-
вестка ближайшего заседания еще 
не сформирована.

Евгения Крючкова

С распростертыми изъятиями

(Москва и Санкт-Петербург)
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Хорватия планирует к 2023 го-
ду выполнить обязательства 
 перед ЕС и вступить в зону ев-
ро. Для этого страна направила 
в институты ЕС письмо о наме-
рении присоединиться к ERM II 
— механизму обменных курсов, 
предшествующему вхождению 
страны в зону единой европей-
ской валюты. Хорватия как ми-
нимум два года обязуется удер-
живать стабильный обменный 
курс хорватской куны к евро и 
провести ряд реформ. При су-
щественном различии с ЕС 
в ВВП на душу населения За-
греб рассчитывает на рост наци-
ональной экономики от экспор-
та, полагая, что переход на евро 
позволит активнее развивать 
внешнюю торговлю. 

Хорватия приступила к процес-
су вступления в еврозону: 4 июля 
страна направила письмо о намере-

нии присоединиться к ERM II — ме-
ханизму обменных курсов. Так на-
зываемый зал ожидания зоны евро, 
механизм является одним из ключе-
вых критериев для вступления в ев-
розону — в соответствии с ним стра-
на должна не менее двух лет обес-
печивать стабильность обменного 
курса национальной валюты к евро. 
Основанием для присоединения к 
ERM II авторы письма, министр фи-
нансов Здравко Марич и глава На-
ционального банка Хорватии Бо-
рис Вуйчич (последний 4 июля уча-
ствовал в Международном финансо-
вом конгрессе в Санкт-Петербурге), 
называют «значительное снижение 
странового макроэкономическо-
го дисбаланса» и уязвимости эко-
номики Хорватии благодаря росту 
экспорта, сокращению безработи-
цы, последовательной фискальной 
политике и сильному сокращению 
внешнего долга.

План присоединения Хорватии к 
ERM II включает в себя также ряд ре-
форм, реализация которых заплани-
рована к середине 2020 года — имен-
но тогда страна надеется присоеди-
ниться к механизму, если заявку одо-
брят ЕЦБ, страны зоны евро, а также 
Дания, которая в настоящее время 
уже является членом ERM II. Как от-
мечает господин Вуйчич, вступле-
ние в зону евро предполагается в на-
чале 2023 года, когда Хорватия будет 
удовлетворять номинальным кри-
териям конвергенции (Маастрихт-
ским критериям), отмечает Вуйчич. 
Помимо двухлетнего поддержания 
стабильного курса валют Европей-
ский валютный союз налагает требо-
вания на ряд макроэкономических 
показателей. Максимальный дефи-
цит бюджета не должен превышать 
3% ВВП, госдолг — 60% ВВП, долгос-
рочные ставки по кредитам и инфля-
ция не должны отклоняться на 2% и 

1% от среднего уровня этого показа-
теля по трем странам ЕС с наиболее 
стабильными ценами. По данным 
Евростата, госдолг Хорватии на ко-
нец 2018 года составлял 74,6% ВВП, 
а бюджет по итогам 2018 года был 
исполнен с профицитом 0,2%, при 
этом уровень инфляции в мае 2019 
года составил 1%. Отметим, что у Бол-
гарии, которая еще в 2018 году пода-
ла заявку на подключение к ERM II и 
опережает Хорватию в этом процес-
се на год, госдолг составляет всего 
22,6% ВВП, профицит бюджета — 2%, 
инфляция также не вызывает беспо-
койства и оценивается Евростатом в 
2,9%. При этом совокупный госдолг 
стран, уже входящих в зону евро, 
составляет 85,1% ВВП, инфляция — 
1,2%, а бюджет был исполнен с дефи-
цитом 0,5% ВВП.

В мае страна обратилась к ЕЦБ с 
просьбой о сотрудничестве в сфе-
ре надзора за местными коммерче-

скими банками. Сейчас, как отмеча-
ет глава хорватского ЦБ, более 80% 
средств вкладчиков хранится в еди-
ной европейской валюте, а нацио-
нальная валюта Хорватии — куна — 
уже привязана к евро, так что пере-
ход к единой валюте не потребует су-
щественных затрат. Проблемой для 
интеграции, впрочем, является су-
щественный разрыв по ВВП на душу 
населения: в зоне евро он составля-
ет €30,5 тыс., в Хорватии — €11,5 тыс.

Сейчас в зону евро входят 19 из 
28 стран ЕС. Помимо Болгарии в 
настоящее время активную работу 
для перехода на евро ведет Румы-
ния. Несколько стран, включая Че-
хию и Польшу, откладывают интег-
рацию, объясняя решение нежела-
нием потерять макроэкономиче-
скую свободу и опасаясь негатив-
ного влияния перехода на евро на 
свои экономики.

Диана Галиева

Европейский центробанк продвигается на Балканы
Хорватия приступила к вступлению в зону евро

Первый вице-премьер Антон Си-
луанов на совещании в Перми 
включился в полемику ЦБ и Мин-
экономики о причинах низких 
темпов роста корпоративно-
го кредитования. Глава Минфи-
на поддержал идею ограниче-
ния потребкредита — но в пользу 
не крупных компаний, а малого 
и среднего предпринимательст-
ва (МСП), которому правитель-
ство уже готово увеличить объе-
мы субсидирования кредитных 
ставок. Впрочем, если корпора-
тивное кредитование в РФ ог-
раничивается скорее высоки-
ми корпоративными рисками, 
то кредитование МСП — дефи-
цитом желающих открыть новый 
малый бизнес.

На совещании по реализации 
нацпроектов в Перми в пятницу 
первый вице-премьер и глава Мин-
фина Антон Силуанов не удержал-
ся от участия в дискуссии между 
правительством и Банком России о 
причинах медленного экономиче-
ского роста в РФ и методах его сти-
мулирования. В частности, тема 
обсуждалась в Санкт-Петербурге в 
рамках Международного финансо-

вого конгресса (см. „Ъ“ от 5 июля и 
«Ъ-онлайн» от 4 июля).

Позиция финансово-экономи-
ческого блока правительства, кото-
рую поддержал господин Силуанов, 
заключается в том, что для ускоре-
ния роста ВВП необходимо разви-
тие корпоративного кредитования 
вместо необеспеченного потреби-
тельского. Ранее глава Минэкономи-
ки Максим Орешкин неоднократно 
отмечал, что рост потребкредитова-
ния несет риски рецессии в эконо-
мике РФ, и высказывался в пользу 
жесткого ограничения этого сектора 
Банком России при более активном 
снижении ставки ЦБ для расшире-
ния корпоративного кредитования. 
Банк России, в свою очередь, настаи-
вает на том, что высокий спрос на по-
требкредиты вызван многолетним 
снижением реальных доходов насе-
ления, рост которых должно обес-
печить как раз правительство, при 
этом необходимые меры по ограни-
чению прироста необеспеченных 
кредитов уже приняты, их действие 
проявится к осени 2019 года, а более 
резкие меры могут угрожать как ми-
нимум стабильности отдельных сек-
торов финансовой системы. Кроме 

того, ЦБ настаивает на том, что пузы-
ря на рынке необеспеченного кре-
дитования нет (он лишь может поя-
виться позже), а макропруденциаль-
ные меры в любом случае не должны 
рассматриваться как способ увели-
чения и потенциальной, и текущей 
динамики ВВП — они применяются 
для управления системными риска-
ми финансовой системы.

Глава финансово-экономического 
блока правительства предпочел обра-
титься с идеей отказа от потребкреди-
тования в пользу корпоративного не 
к Банку России, а напрямую к банкам, 
предложив им активнее кредито-
вать малый и средний бизнес. «Если 
этот бизнес востребован, то наверня-
ка лучше и правильней сюда вкла-
дывать кредитные ресурсы, нежели 
в потребительское кредитование»,— 
отметил он. Первый вице-премьер 
выразил готовность поддержать кор-
поративное кредитование малого и 
среднего бизнеса увеличением субси-
дирования ставки по льготным кре-
дитам с 2,5% до 3,5% — правительство 
рассматривает такую возможность. 
Причина готовности правительства 
идти навстречу малым компаниям 
— в том, что их кредитование растет 

медленнее и потребительского, и кор-
поративного в целом (см. Ъ-Онлайн).

Государство при этом не испыты-
вает проблем с деньгами на субси-
дирование кредитов МСП — скорее 
проблемы есть с объектами кредито-
вания. Как сообщили „Ъ“ в Минэко-
номики, всего на субсидирование 
кредитов МСП в 2019 году предусмо-
трено 9,2 млрд руб., при среднем кре-
дите 40–50 млн руб. этого хватит на 
субсидирование до 20 тыс. займов. 
Пока по «Программе 8,5%» заключе-
но «более 3 тыс. кредитных догово-
ров», то есть финансирования «доста-
точно». Более того, частичное повы-
шение субсидирования уже реали-
зовано по инициативе банков: вес-
ной они жаловались правительству 
на то, что им недостаточно субсиди-
рования на уровне 2,5% и порог не-
обходимо повысить как раз до 3,5% 
(см. „Ъ“ от 3 апреля), и 8 мая Белый 
дом ввел ступенчатый механизм, 
при котором дополнительная став-
ка субсидирования в 0,5 процентно-
го пункта добавляется банкам, у ко-
торых доля кредитов по «Программе 
8,5%» превышает 8% всего кредитно-
го портфеля МСП. При росте этой до-
ли до 16% дополнительная ставка вы-

растает до 1 процентного пункта, то 
есть субсидируется как раз 3,5 про-
центного пункта из ставки кредита.

Как дал понять первый вице-пре-
мьер, повышение призвано заин-
тересовать в кредитовании МСП не 
только крупные госбанки, но и ком-
мерческие кредитные организации. 
«Наша задача — создать условия, что-
бы этот инструмент был интересен 
для банков, с тем чтобы они все ак-
тивнее подключались к этой пробле-
ме»,— сказал он.

Само по себе улучшение условий 
субсидированного кредита МСП при 
нынешней динамике в секторе пра-
ктически не несет в себе никаких ри-
сков для Белого дома: пузырь в нем 
не в состоянии раздуть даже трилли-
он кредитов, субсидированных госу-
дарством. Ограниченный успех в на-
чинании, впрочем, может несколько 
усилить напряжение на рынке тру-
да — при низкой безработице сти-
мулирование самозанятости допол-
нительно ужесточит кадровый дефи-
цит в крупных мегаполисах.

Олег Сапожков,  
Дмитрий Бутрин;  
Константин Кадочников,  
Пермь

В долгу у малых сих
Антон Силуанов призвал банки кредитовать не потребителей или предприятия, а малый бизнес

Импорт из стран дальнего 
зарубежья (% год к году)
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Подчиненные вице-премь-
ера Виталия Мутко не от-
казались от идеи принуди-
тельного градостроения 
за год неподвижного пре-
бывания в Госдуме законо-
проекта на эту тему   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

с1





4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 8 июля 2019 №117/П   l   Коммерсантъ

новости

В Тольятти завершился 
суд по делу в отношении 
бывших руководителей 
ПАО ТОАЗ («Тольяттиа-
зот»), обвиняемых в хи-
щениях продукции пред-
приятия на сумму 85 млрд 
руб. Уголовное дело было 
возбуждено семь лет на-
зад по заявлению мино- 
ритарного акционера за-
вода АО «ОХК „Уралхим“». 
Процесс был заочным,  
поскольку все фигуран-
ты в настоящее время 
проживают за границей, 
и длился полтора года. 
В итоге подсудимые по-
лучили от восьми c поло-
виной до девяти лет ли-
шения свободы. В ТОАЗе 
дело называют «безосно-
вательным и абсурдным», 
защита намерена обжало-
вать приговор.

В конце минувшей недели 
Комсомольский райсуд Толь-
ятти заочно признал винов-
ными в хищениях продук-
ции предприятия бывших 
руководителей ОАО «Тольят-
тиазот» Владимира и Сергея 
Махлаев, экс-гендиректора 
компании Евгения Короле-
ва, а также двух совладель-
цев швейцарской компании 
Nitrochem Distribution AG 
Беата Рупрехт-Ведемайера и 
Андреаса Циви. В итоге от-
ец и сын Махлаи заочно по-
лучили по девять лет лише-
ния свободы, Евгений Коро-
лев и Беат Рупрехт-Ведемай-
ер — по восемь с половиной 
лет, а Андреас Циви — девять 
лет. Каждому из подсудимых 
судья Андрей Кириллов на-
значил в качестве дополни-
тельного наказания штраф 
в размере 900 тыс. руб. Кро-
ме того, был удовлетворен 
гражданский иск потерпев-
ших к обвиняемым на об-
щую сумму 87 млрд руб., из 
которых 10 млрд руб. должно 
быть выплачено непосредст-
венно «Уралхиму», остальная 
часть — ТОАЗу.

Судебный процесс в Толь-
ятти начался в феврале 2018 
года, а само уголовное дело 
об особо крупном мошенни-
честве (ст. 159 УК РФ) в отно-
шении топ-менеджеров ТО-
АЗа было возбуждено еще в 
2012 году по заявлению ми-
норитария ТОАЗа «Уралхи-
ма». Потерпевшими по де-
лу наряду с этой компани-
ей являются мелкий мино-
ритарий Евгений Седыкин 
(0,00019% акций), а также в 
суде был признан таковым 
сам ТОАЗ. Интересно, что Ев-
гений Седыкин в 2017 году 
был приговорен к четырем 
годам условно за покушение 
на мошенничество и поддел-
ку документов.

По версии следствия, ру-
ководители ТОАЗа продава-
ли продукцию предприятия 
своим иностранным контр-
агентам по заниженным це-
нам, а те, в свою очередь, ре-
ализовывали ее по рыноч-
ным. Всю похищенную про-
дукцию следствие оцени-

ло в 85 млрд руб. «Уралхим» 
настаивал (следствие и суд с 
ним согласились), что ком-
пания имела право на часть 
продукции, ущерб компа-
нии был оценен в 10 млрд 
руб.— пропорционально 
доле «Уралхима» в акциях 
предприятия.

Защита, в свою очередь, 
настаивала, что прав на про-
изведенную заводом про-
дукцию «Уралхим» не имеет: 
за эти годы предприятие по-
лучило выручку по контрак-
там за якобы похищенную 
продукцию в размере бо-
лее 65,5 млрд руб., что и со-
ставляло ее рыночную стои-
мость, платило зарплаты, на-
логи в бюджет и дивиденды 
акционерам. Расчет стоимо-
сти продукции, по мнению 
адвокатов, на котором стро-
илось обвинение, содержит 
грубые ошибки и выполнен 
экспертами предвзято.

Процесс сопровождал-
ся различными скандала-
ми. В частности, защита ут-
верждала, что электронный 
документ с обвинительным 
заключением был создан 
«Уралхимом», что, по сло-
вам адвокатов, можно бы-
ло обнаружить в свойствах 
файла, полученного сторо-
нами. Адвокаты также от-

мечали, что со стороны об-
винения широко привлека-
лись так называемые засе-
креченные свидетели, кото-
рые отвечали на вопросы из 
другого зала с помощью ау-
диосвязи с изменением го-
лоса. Кроме того, защита не 
смогла допросить Наталью 
Семилютину, одного из ав-
торов экспертного заклю-
чения о занижении ТОАЗом 
рыночных цен. В суде выяс-
нилось, что из-за математи-
ческих ошибок сумма ущер-
ба была завышена эксперта-
ми на 6 млрд руб., но на про-
цесс госпожа Семилюти-
на не пришла, сославшись 
на болезнь. Второй эксперт 
Сергей Валентей не был до-
прошен ни в ходе следст-
вии, ни в суде.

Еще одну скандальную 
ситуацию создало привлече-
ние в качестве свидетеля об-
винения экс-руководителя 
службы безопасности ТОАЗа 
Олега Антошина. Он давал 
показания по видеосвязи из 
Лефортовского СИЗО, где на-
ходится с 2017 года по обви-
нению в незаконном оборо-
те оружия и взрывчатки. Как 
сообщал „Ъ“, Олег Антошин, 
по версии следствия, входил 
в преступную группу быв-
шего охранника Бориса Бе-

резовского Сергея Соколо-
ва, которая с помощью под-
броса оружия на территории 
ТОАЗа намеревалась дискре-
дитировать руководителей 
предприятия по заказу од-
ной из финансово-промыш-
ленных групп.

После допроса свидете-
лей со стороны обвинения 
судья Андрей Кириллов рез-
ко ускорил процесс и изме-
нил расписания заседаний, 
в результате, считает защита, 
ряд свидетелей с ее стороны 
вообще не допросили. А на-
кануне прений один из ад-
вокатов ТОАЗа Денис Сима-
чев заявил в суде, что одно-
му из его коллег следствие 
якобы незаконно предло-
жило стать осведомителем о 
планах работы защиты. 

«Это приговор по делу о 
хищении, которого не бы-
ло. Доказательствами, под-
тверждающими правомер-
ность и экономическую це-
лесообразность поставок 
ТОАЗом продукции фир-
ме „Нитрохем“, суд прене-
брег, используя надуман-
ные предлоги, а порой и во-
все безмотивно. Судебные 
выводы строятся на матери-
алах, недостоверность ко-
торых очевидна. Эту пози-
цию мы и надеемся доне-

сти до вышестоящего суда, 
куда обратимся незамедли-
тельно»,— заявил по итогам 
процесса адвокат Сергея Ма-
хлая Александр Гофштейн.

«ПАО ТОАЗ категориче-
ски не согласно с обвини-
тельным приговором, счита-
ет его не соответствующим 
фактическим обстоятельст-
вам уголовного дела, уста-
новленным в ходе судебного 
процесса, а также вынесен-
ным с грубыми нарушени-
ями требований уголовно-
процессуального законода-
тельства РФ. ПАО ТОАЗ обжа-
лует указанный приговор су-
да в установленном законом 
порядке,— говорится в заяв-
лении предприятия.— „То-
льяттиазот“ неоднократно 
заявлял, что считает уголов-
ное дело безосновательным 
и абсурдным, инициирован-
ным миноритарными ак-
ционерами АО „ОХК «Урал-
хим»“ и Седыкиным Е. Я., на-
ходящимися в многолетнем 
корпоративном конфликте 
с ПАО ТОАЗ, в целях рейдер-
ского захвата нашего успеш-
ного предприятия. ПАО ТО-
АЗ не считает себя потерпев-
шей стороной по делу и не 
согласно с наличием како-
го-либо ущерба. Вся якобы 
похищенная продукция за 
2008–2011 годы была реали-
зована по официальным до-
говорам и по максимально 
возможным ценам, а выруч-
ка за продукцию поступа-
ла на расчетные счета пред-
приятия в полном объеме». 
«Отдельно стоит отметить то 
беспрецедентное давление, 
с которым столкнулись ру-
ководители, трудовой кол-
лектив и даже юридические 
советники „Тольяттиазота“ 
как на этапе следствия, так 
и в ходе судебных разбира-
тельств…. ПАО ТОАЗ будет 
и дальше принимать все за-
конные меры по защите от 
недобросовестных дейст-
вий миноритариев»,— го-
ворится в заявлении Петра 
Орджоникидзе, председате-
ля совета директоров пред-
приятия.

«Компания „Уралхим“ 
как потерпевшая сторона 
считает решение суда обо-
снованным и справедли-
вым,— в свою очередь, про-
комментировал ситуацию 
Димитрий Татьянин, заме-
ститель генерального ди-
ректора—директор по пра-
вовым вопросам АО „ОХК 
«Уралхим»“.— Несмотря на 
запутанность и сложность 
уголовного дела, суд проя-
вил скрупулезность в под-
ходе к изучению многочи-
сленных материалов и по-
казаний свидетелей. Такой 
вердикт дает надежду, что 
ущерб, нанесенный бюдже-
там разных уровней, а также 
потерпевшим — заводу ТО-
АЗ и компании „Уралхим“ 
— будет возмещен в полном 
объеме».

Андрей Сазонов,  
Самара

Продукцию ТОАЗа оценили  
по Уголовному кодексу
Бывшие руководители предприятия осуждены заочно В связи с этим губернатор попро-

сил УФСБ «провести проверку по из-
ложенным обстоятельствам и при-
нять решение», отметив, что об от-
ветственности за заведомо ложный 
донос ему известно. Проверку заяв-
ления поручили старшему оперу-
полномоченному по особо важным 
делам в звании майора из отдела по 
защите конституционного строя и 
борьбе с терроризмом региональ-
ного ФСБ. Уже на следующий день 
он подал рапорт на имя генерала Гу-
левского с предложением передать 
собранные материалы в следствен-
ный отдел УФСБ для возбуждения 
уголовного дела, что и было сдела-
но 5 июня. В документе оператив-
ник особо отмечал, что через не-
сколько месяцев после поджога до-
ма четырьмя злоумышленниками в 
масках, которых зафиксировали ка-
меры видеонаблюдения, 29 июня 
2017 года, в общий отдел админис-
трации области поступило аноним-
ное письмо. Оно содержало угрозы 
в адрес губернатора, однако ни по-
лиции, ни чекистам установить лич-
ность отправителя не удалось.

В результате в четыре часа утра 10 
июня этого года следователь местно-
го ФСБ возбудил уголовное дело о со-
вершении теракта-поджога, создаю-
щего опасность гибели человека, в 
целях дестабилизации деятельности 
органов власти, совершенного груп-
пой лиц по предварительному сго-
вору (п. «а» ч. 2 ст. 205 УК РФ). Целью 
преступления, как посчитал следова-
тель, стало «воздействие на принятие 
губернатором властных решений по 
руководству регионом». Источник 
„Ъ“ в силовых ведомствах особо под-
черкнул, что как поджог, так и ано-
нимка «создали реальную угрозу» 
жизни чиновника и его семьи, а тяж-
кие последствия не наступили «по 
обстоятельствам, не зависящим от 
воли преступных исполнителей».

Стоит отметить, что буквально 
через несколько минут после возбу-
ждения уголовного дела замначаль-
ника следственного управления 
ФСБ РФ генерал-майор Михаил Са-

вицкий распорядился передать уго-
ловное дело для расследования в 
центральный аппарат ведомства. В 
следственную бригаду вошли более 
двух десятков сотрудников, москов-
ских и волгоградских, а оператив-
ное сопровождение дела поручено 
одному из самых засекреченных по-
дразделений ФСБ — 2-й службе (соб-
ственная безопасность).

Собеседник „Ъ“ сообщил, что уже 
в семь утра 10 июня столичные че-
кисты допросили Андрея Бочаро-
ва. По словам источника, губерна-
тор на этот раз подробнее изложил 
свою версию поджога и угроз в его 
адрес. В частности, чиновник яко-
бы сообщил, что при вступлении 
в должность перед ним стояло не-
сколько важнейших задач, в том чи-
сле проведение празднования 75-ле-
тия Сталинградской битвы и матчей 
ЧМ-2018 по футболу. Кроме того, го-
сподин Бочаров должен был «наве-
сти порядок» в различных сферах, в 
том числе в вопросе «повышения эф-
фективности работы предприятий 
с государственным и муниципаль-
ным участием». В связи с этим, ут-
верждает господин Бочаров, в поле 
его зрения попало одно из крупней-
ших и самых прибыльных предпри-
ятий Волгограда — МУП «Централь-
ный рынок», которое находилось в 
долгосрочной аренде у ООО с одно-
именным названием. Якобы чинов-
ник пояснил, что доходы от рынка, 
которым фактически руководил биз-
несмен Евгений Ремезов, до 2011 го-
да поступали представителям мест-
ного криминалитета, сначала — Вла-
димиру Кадину, а после убийства по-
следнего — его преемнику. С санк-
ции и под личным контролем гла-
вы региона начались судебные про-
цессы по выводу рынка из аренды 
и установлению контроля над ним 
местными властями. Это, по мне-
нию чиновника, «сформировало не-
довольство лиц, потерявших контр-
оль над финансовыми потоками». 
Именно после этого, по словам со-
беседников „Ъ“, губернатору и стали 
поступать «предупреждения и угро-
зы». Между тем, говорят источники, 
господин Бочаров сообщил силови-
кам, что никого из фигурантов дела о 
поджоге не знает и ни с кем из них не 
конфликтовал. Что касается господи-
на Музраева, то с ним у губернатора 
тоже не было проблем, говорят даже, 
что они иногда якобы встречались и 
в неслужебной обстановке.

Пока же главным доказательст-
вом причастности генерала Музрае-
ва к теракту являются показания за-
держанного в конце мая Евгения Ре-
мезова. Тот признал, что от деятель-
ности рынка извлекал «неплохой по 
меркам Волгограда доход», но был 
вынужден «пользоваться покрови-
тельством» как представителей кри-
миналитета, так и силовых струк-
тур. Сначала по 500 тыс. руб. в месяц 
поступало Владимиру Кадину, а по-
сле его гибели «крышу» рынку яко-
бы пытались предоставить люди из 
той же группировки. Впрочем, Ев-
гений Ремезов, как следует из его 
показаний, предпочел обратиться 
к другому решальщику — Сергею 
Брудному, который якобы был не 
только связан с тогдашним главой 
областного управления СКР Михаи-
лом Музраевым, но даже занимался 
«склонением» местных предприни-
мателей под «покровительство» ге-
нерала юстиции. Господину Бруд-
ному выплачивалось уже от 500 тыс. 
до 1 млн руб. ежемесячно. Как уве-
ряют источники „Ъ“, Евгений Реме-
зов также якобы заявил следствию, 
что точно знает, что часть денег от 
Сергея Брудного через предприни-
мателя Владимира Зубкова пере-
давалась Михаилу Музраеву. В мае 
2014 года Сергей Брудный был за-
стрелен наемным убийцей, но его 
дело якобы продолжил его брат Ви-
талий. Именно последний, по сло-
вам Евгения Ремезова, сообщил ему, 
что генералу Музраеву через госпо-
дина Зубкова якобы платят за по-
кровительство и другие предприя-
тия, в связи с чем у них не бывает 
проблем. Как утверждает в своих по-
казаниях господин Ремезов, гене-
рал якобы и ему посоветовал в кон-
це концов уйти с рынка, так как «по-
менялась политическая ситуация». 
Именно после этого, по словам Ев-
гения Ремезова, Виталий Брудный и 
Владимир Зубков якобы предложи-
ли ему «совершить действия устра-
шающего характера» в адрес губер-
натора, для начала бросив гранату 
во двор знакомого чиновника в по-
селке Латошинка. А заинтересован 
в этом был, по мнению господина 

Ремезова, именно генерал Музраев, 
так как расследование взрыва «по-
зволит получить ему влияние над гу-
бернатором и его окружением». По-
зже, однако, речь зашла уже о под-
жоге дома другого знакомого Анд-
рея Бочарова, что Евгений Ремезов и 
согласился организовать. Сам он на 
это время уехал в США и якобы, уже 
находясь там, узнал, что подожгли 
дом самого главы региона. 

Напомним, что в ходе следствия 
генерал Музраев и его подчиненные 
нашли поджигателей. Евгений Реме-
зов был объявлен в розыск и задер-
жан в мае этого года. А месяц назад 
по делу о теракте — Михаил Музра-
ев и Владимир Зубков. При обыске 
у генерала изъяли охотничье ружье 
Benelli, карабин и двустволку, а так-
же наградной пистолет ГШ-18.

Адвокат генерала СКР Владимир 
Семенцов заявил „Ъ“, что все доводы 
следствия не выдерживают никакой 
критики. Он выразил недоумение 
тем фактом, что губернатор Боча-
ров написал заявление в ФСБ лишь 
спустя почти три года после поджо-
га и два года после получения ано-
нимки. «Практически все докумен-
ты вызывают просто гомерический 
смех, так как, кроме признаний Ре-
мезова, в деле нет больше ничего, 
нет даже самого события преступле-
ния»,— подчеркнул защитник. Адво-
кат также отметил, что Евгений Ре-
мезов почему-то дает показания в ка-
честве свидетеля, хотя из его же слов 
вытекает, что он являлся одним из 
организаторов поджога. Господин 
Семенцов отметил, что такой же по-
зиции придерживается и его под-
защитный, который называет при-
писываемые ему деяния «фантазия-
ми следствия». Между тем, несмотря 
на то что соглашение с адвокатом о 
представлении интересов находя-
щегося в «Лефортово» Михаила Муз-
раева было подписано еще 11 июня, 
господин Семенцов, по его словам, 
до сих пор не смог встретиться с под-
защитным. «Следователь просто не 
подписывает разрешение на свида-
ние в СИЗО»,— пояснил адвокат. В 
результате клиента он видел только 
при рассмотрении апелляционной 
жалобы на арест генерала в Мосго-
рсуде. «Я писал письма, жалобы, на-
правлял телеграммы на имя Юрия 
Чайки и Александра Бортникова, но 
никакой реакции нет»,— заключил 
господин Семенцов.

Сергей Сергеев

Генерал СКР оказался 
в эпицентре поджога

Как стало известно „Ъ“, следст-
венный департамент МВД завер-
шил расследование уголовного 
дела в отношении бывшего члена 
совета директоров разоривше-
гося Промсбербанка Ивана Мя-
зина. Ему инкриминируется хи-
щение из кредитного учреждения 
3,2 млрд руб., за что другие топ-
менеджеры в 2017 и 2018 годах 
получили от трех до девяти лет 
лишения свободы. Сам господин 
Мязин, по данным „Ъ“, утвержда-
ет, что вся его вина заключается 
лишь в недостаточном контроле 
за действиями уже осужденно-
го управляющего банком Бориса 
Фомина, который, кстати, и дал 
на него показания.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 159 и 
ст. 160 УК РФ (мошенничество в осо-
бо крупном размере и растрата) в от-
ношении 55-летнего Ивана Мязина 
следственный департамент МВД рас-
следовал ровно год. Показания о его 
причастности к хищениям из Пром-

сбербанка в 2017 году дал бывший 
председатель правления этого кре-
дитного учреждения Борис Фомин 
в рамках заключенного им с проку-
рором досудебного соглашения. Го-
сподин Фомин утверждал, что лишь 
выполнял указания теневого хозя-
ина Промсбербанка Ивана Мязи-
на, в том числе о выдаче фиктивных 
кредитов. При этом бывший глав-
ный акционер банка Алексей Кули-
ков в своих показаниях утверждал, 
что инициатива вывода средств при-
надлежала Борису Фомину. Впрочем, 
организатором хищений денег из 
Промсбербанка, который после от-
зыва в апреле 2015 года остался дол-
жен клиентам 5,7 млрд руб., след-
ствие все равно посчитало Алексея 
Куликова. В итоге ему и еще двоим 
бывшим топ-менеджерам кредитно-
го учреждения в 2017 году Подоль-
ский суд Московской области назна-
чил наказание в виде лишения сво-
боды на срок от трех до девяти лет. 
Бориса Фомина все тот же Подоль-

ский суд осудил в августе прошлого 
года на шесть лет колонии.

Иван Мязин, проходивший два с 
половиной года по делу (его возбуди-
ли в июле 2015-го) в качестве свидете-
ля, был задержан в мае 2018 года. По 
ходатайству следственного департа-
мента МВД Тверской райсуд Москвы 
заключил его под стражу. По версии 
следствия, существовало две схемы 
хищения денег из Промсбербанка. 
Согласно первой, незадолго до кра-
ха кредитного учреждения его ру-
ководство начало активно выводить 
средства на подставные организа-
ции. Для этого банкиры под фиктив-
ные залоговые обеспечения выдава-
ли крупные кредиты фирмам-однод-
невкам. Получив деньги, заемщики 
тут же переводили средства в другие 
структуры, где их следы терялись.

Еще в одной схеме хищений топ-
менеджеры Промсбербанка исполь-
зовали свою дочернюю структуру — 
страховую компанию «Оранта» (ли-
цензия отозвана 29 апреля 2015 го-

да), которой переуступили права тре-
бования по части выданных фиктив-
ных кредитов. В свою очередь, «Оран-
та» продала долги аффилированным 
с собственниками банка организа-
циям-нерезидентам, учрежденным 
в Молдавии, Литве и Эстонии. По-
следние по истечении срока пога-
шения кредитов через местные суды 
взыскивали с заемщиков деньги, ко-
торые в итоге оказались за границей.

Один из последних фигурантов 
этого уголовного дела, Иван Мязин, 
сейчас знакомится с материалами 
расследования. По словам адвоката 
Юрия Никонорова, своей вины в ин-
криминируемом деянии его клиент 
не признает. «Признательные пока-
зания, которые мой подзащитный да-
вал в ходе следствия, сводятся лишь 
к подтверждению того факта, что он 
осуществлял недостаточный контр-
оль за деятельностью управляющего 
Промсбербанком Бориса Фомина»,— 
заявил „Ъ“ адвокат Никоноров.

Олег Рубникович

Владелец Промсбербанка  
оказался преступно доверчив
Банкир не заметил растраты и махинаций на 3 миллиарда

Заочный приговор экс-главе «Тольяттиазота» Владимиру Махлаю  
был вынесен через семь лет после возбуждения уголовного дела
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Буквально через несколько минут 
после возбуждения уголовного дела 
замначальника следственного 
управления ФСБ РФ распорядился 
передать его для расследования  
в центральный аппарат ведомства
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В Великом Новгороде развива-
ется конфликтная ситуация, свя-
занная с массовым увольнени-
ем отоларингологов из областной 
детской больницы. Чиновники 
говорят, что медики подали за-
явления об уходе сами. Врачи 
утверждают, что их вынудили уво-
литься из-за несогласия с новы-
ми условиями трудового догово-
ра и низкой зарплатой. Родители 
маленьких пациентов опасают-
ся остаться без доступа к помощи 
отоларингологов. Представители 
минздрава Новгородской области 
заверяют, что при необходимости 
бесплатно пошлют больных в Пе-
тербург. В городе прошли пикеты, 
запланирован митинг в защиту 
врачей ЛОР. Прокуратура начала 
свою проверку событий в детской 
больнице.

В Новгородской области с кон-
ца прошлого года проводится опти-
мизация системы здравоохранения: 
объединены несколько районных 
больниц, ликвидированы круглосу-
точные стационары. В райцентрах 
в связи с этим прошли митинги. Их 
участники требовали отставки нов-
городского губернатора Андрея Ни-
китина и министра здравоохране-
ния Антонины Саволюк. Независи-
мый профсоюз «Альянс врачей», в ко-
торый входят врачи нескольких боль-
ниц в Новгородской области, в марте 
и апреле дважды объявлял итальян-
скую забастовку. Медики выдвинули 
требования повысить зарплаты, уве-
личить финансирование больниц 
и улучшить условия труда.

6 июня 2019 года был уволен за-
ведующий ЛОР-отделением детской 
больницы Новгорода Руслан Уразга-
лиев. Господин Уразгалиев заявил 
„Ъ“, что его уволили за прогул, кото-
рого не было. Спустя две недели, по 
его словам, уволили еще трех врачей 
отделения. В администрации Новго-
родской области заявляют, что специ-
алисты ушли сами. «По должностным 
инструкциям медики должны были 

осуществлять дежурства по больни-
це и в приемном отделении,— со-
общили „Ъ“ в администрации обла-
сти.— А по факту врачи дежурили на 
дому, но при этом получали заработ-
ную плату за дежурства в стационаре. 
Им было предложено дежурить по 
больнице и в приемном отделении 
в вечернее и ночное время, находясь 
в стационаре, или заключить допол-
нительное соглашение к трудовому 
договору на осуществление дежурств 
на дому с учетом рабочего времени».

По словам Руслана Уразгалиева, 
для обеспечения круглосуточной 
службы работодатель вместо привле-
чения новых сотрудников на вакант-
ные ставки решил под угрозой уволь-
нения перевести врачей с дневной 
работы в дежуранты. Врачи считают: 
их уволили за то, что они не захоте-
ли менять условия труда бессрочного 
договора. «Реальной причиной уволь-
нения врачей с дежурств были бес-
конечные переработки при отсутст-
вии страхования, неукомплектован-
ность отделения оборудованием,— 
говорит Руслан Уразгалиев.— По-
следней каплей стали вызовы к зна-
комым главного врача (по блату) в ве-
чернее время и выходные дни без 
экстренных на то показаний. Когда 
врачи отказались, последовали угро-
зы». Он уверен, что «задача руководст-
ва — иметь как можно меньше работ-
ников и как можно больше совмести-
тельства, чтобы в отчете средняя зар-
плата не была столь печальна»: «На-
ше министерство даже выпустило 
локальный приказ, позволяющий ру-
ководству устраивать сотрудников на 
две ставки. По ТК РФ более полутора 
нельзя». «Я работал шесть лет вообще 
без выходных,— продолжает госпо-
дин Уразгалиев.— Трудовые догово-
ры врачей были заключены на днев-
ную работу при шестидневной рабо-
чей неделе».

29 июня новгородцы стихийно 
собрались у детской больницы. Ро-
дители потребовали разъяснения 
причин увольнения четырех ото-

ларингологов. Всего их в стациона-
ре было пять. Главный врач больни-
цы к собравшимся не вышел, но вы-
ступила замминистра здравоохра-
нения Новгородской области Резе-
да Ломовцева: «Мы будем бесплат-
но отправлять в федеральный центр 
и в Санкт-Петербург детей, которых 
должны оперировать в июле. Те вра-
чи, которые были, отказывались 
оказывать помощь в экстренной 
форме»,— сказала она.

По словам чиновников, «уровень 
заработной платы у медиков был 
достойный: у некоторых специали-
стов отделения он превышал сред-
необластной показатель в несколь-
ко раз». Однако уволенная врач Ека-
терина Рощина с этим утверждени-
ем не согласна. «Я работала врачом 
на 1,25 ставки,— говорит она.— Одна 
ставка — это лор-отделение и 0,25 — 
это поликлиника. И получала я за это 
примерно 18,5 тыс. руб. Мне пред-
ложили только дежурить, осуществ-
лять экстренную помощь в прием-
ном отделении и уходить домой. Но 
я не хотела только дежурить, хоте-
ла оперировать. Поэтому не согласи-
лась, и спустя два месяца меня уволи-
ли. Предложили, когда я не согласи-
лась с новыми условиями, вакантные 
должности уборщицы или врача при-
емного отделения».

«У меня ребенок хронически бо-
лен. Лоры приезжали к нам экстрен-
но,— жалуется новгородка Наталья 
Кондратьева.— У моей дочки было 
по десять отитов в год. Мне пишут из 
„Единой России“ и КПРФ, „Справед-
ливой России“ — выражают готов-
ность помочь, но плана действий ни-
кто не предложил». На 13 июля запла-
нирован митинг в защиту новгород-
ских лоров, организованный парти-
ей «Яблоко». Люди выходят на оди-
ночные пикеты. Активисты подгото-
вили обращение к губернатору.

Ситуация в областной больнице 
привлекла внимание прокуратуры, 
которая начала проверку жалоб.

Мария Башмакова

Уход-горло-нос
В Новгороде опасаются остаться  
без детских отоларингологов

Петицию подписали более 40 че-
ловек, в частности, Александр Гель-
ман, Мариэтта Чудакова, Людмила 
Улицкая, Дмитрий Зимин, Лия Ахед-
жакова, Гарри Бардин, Михаил Гель-
фанд и другие. 

Никакая петиция не может быть 
выше закона, сбор подписей для 
участия в выборах в Мосгордуму 
осуществляется согласно законода-
тельству, заявил в связи с этим пред-
седатель МГД Алексей Шапошни-
ков. Господин Шапошников ранее 
заявлял, что «не помнит более бла-
гоприятных для оппозиции усло-
вий за все предыдущие электораль-
ные циклы». В свою очередь, в Мос-
горизбиркоме заявили, что внима-
тельно следят «за появлением пре-
тензий и предложений кандидатов 
касательно избирательной кампа-
нии по выборам депутатов Москов-
ской городской Думы» и обращают 
внимание «на участившиеся случаи 
несостоятельных и необоснован-
ных претензий со стороны ряда кан-
дидатов». Мосгоризбирком призвал 
«воздержаться от попыток тенденци-
озной и некомпетентной трактовки 
законодательства» и заявил, что «со 
своей стороны гарантирует прозрач-
ность и открытость процедуры про-
верки подписей».

Списки кандидатов парламент-
ских партий — «Справедливой Рос-
сии», КПРФ и ЛДПР — утверждены 
Мосгоризбиркомом, но первый се-
кретарь Московского городского ко-
митета КПРФ Валерий Рашкин счи-
тает, что рубеж в 5–6 тыс. подписей 
(3% от числа избирателей в округе.— 
„Ъ“), необходимых для самовыдви-
жения,— «главный барьер для уча-
стия в выборах». При этом «моск-
вичи не видят, чтобы к ним заходи-
ли представители кандидатов-само-
выдвиженцев, которых поддержи-
вает город». Господин Рашкин счита-
ет, что собранные «кандидатами от 
власти» подписи могут оказаться «на-
рисованными»: «Мы будем смотреть, 
что даст сама регистрация кандида-
тов и кого будут искусственно отсе-
ивать, кого рассматривать под уве-
личительным стеклом, а кого допу-
скать спустя рукава и закрыв глаза».

Из несистемных партий подроб-
ный отчет о результатах подписной 
кампании представило «Яблоко»: из 
17 выдвинутых кандидатов собрать 
нужное количество подписей и сдать 
документы в Мосгоризбирком уда-
лось восьмерым, в том числе Евге-
нию Бунимовичу, Сергею Митрохи-
ну и Елене Русаковой. На брифинге 6 
июля кандидаты от партии заявили 
о «нечеловеческих усилиях» штабов 
по сбору подписей и пообещали до-
биваться снижения количества под-

писей, которые необходимо предста-
вить кандидатам-самовыдвиженцам.

Собирать подписи пришлось 
и кандидатам «партии власти»: на-
помним, 26 мая 2019 года «Единая 
Россия» провела предварительное 
голосование по отбору кандидатов 
от партии на выборы разных уров-
ней, в том числе и в Москве, где 33 
кандидата получили более 50% голо-
сов выборщиков. Однако в итоге пар-
тия не стала выдвигать победителей, 
предложив им самовыдвижение: та-
кой вариант, впрочем, рассматривал-
ся еще в декабре, когда партия подво-
дила итоги своего участия в избира-
тельной кампании 2018 года. Само-
выдвижение позволяет понять, на-
сколько кандидаты «востребованы 
у избирателей», пояснил „Ъ“ руково-
дитель исполкома московского отде-
ления «Единой России» Олег Смол-
кин: «В конце июля, когда закончит-
ся процесс регистрации и будет сфор-
мирован финальный список, будет 
принято решение, кому из кандида-
тов партия окажет поддержку».

Среди самовыдвиженцев — 12 де-
путатов действующего созыва МГД, 
в том числе председатель Мосгор-
думы Алексей Шапошников, его за-
меститель Андрей Метельский и ру-
ководитель фракции партии в Мос-
гордуме Степан Орлов. Кроме них 
на выборы вышли часть депутатов 

фракции «Моя Москва» в Мосгорду-
ме и ряд муниципальных депутатов 
от «Единой России». В нескольких 
округах выдвинуты кандидаты «ко-
манды Собянина», формально никак 
не связанные с «Единой Россией».

Напомним, по данным апрельско-
го опроса «Левада-центра», в Москве за 
«Единую Россию» готовы были голо-
совать около 25% респондентов. При 
этом, по словам Олега Смолкина, со-
хранение более 50% мандатов явля-
ется одной из главных задач (сейчас 
у партии в Мосгордуме 28 мандатов из 
45). Текущий рейтинг партии «состав-
ляет в Москве 24–33% в зависимости 
от района, это неплохой стартовый по-
казатель», говорит господин Смолкин.

Социолог «Левада-центра» Денис 
Волков полагает, что сравнительно 
низкий рейтинг «Единой России», 
как и во время протестных кампа-
ний семь лет назад, связан с общим 
снижением авторитета и доверия 
к власти: «После Крыма рейтинги 
выросли почти в два раза, но эффект 
прошел, на это, в частности, повли-
яла и пенсионная реформа». Госпо-
дин Волков считает, что этим объяс-
няется стратегия партии на выборах 
МГД: «Не пустить всех, кого можно 
не пустить, и не афишировать свою 
принадлежность к партии».

Доцент НИУ ВШЭ Александр Кы-
нев в беседе с „Ъ“ выразил сомнение, 
что стратегия сокрытия партийной 

принадлежности способна обеспе-
чить партии прирост: в случае поли-
тизации и роста раздражения будет 
расти именно протестное голосова-
ние, а избиратели найдут «негатив-
ные маркеры» для кандидатов, не 
подчеркивающих связь с партией. 
Самовыдвижение — неплохой спо-
соб старта предвыборной кампании 
и формирования базы сторонников, 
говорит глава Фонда развития гра-
жданского общества Константин Ко-
стин: «Высока вероятность, что если 
человек поставил свою подпись за 
кандидата, он проголосует за него 
в ходе выборов». Политолог Алек-
сандр Пожалов считает, что отказ от 
бренда «Единой России» оправдан 
в «сложных округах» в центре, на се-
вере и юго-западе Москвы, но не дает 
больших тактических преимуществ 
в спокойных округах и создает про-
блемы для «Единой России» в Москве 
к следующим выборам в Госдуму: 
партия упускает возможность «про-
демонстрировать избирателю новые 
лица». «Сейчас отношение общества 
к „Единой России“ более нейтраль-
но, хотя случаи освистывания спике-
ров после упоминания о партии дей-
ствительно встречаются»,— говорит 
глава фонда «Петербургская полити-
ка» Михаил Виноградов. По его мне-
нию, потенциал кандидатов боль-
ше зависит не от партийной иден-
тичности, а от мобилизации оппо-
зиционных избирателей, которые 
«пока отмобилизованы слабо»: «Ин-
терес к кампании по выборам в Мос-
гордуму традиционно невысок. Но, 
как показывает дело Ивана Голуно-
ва, всплеск политизации может слу-
читься за считаные дни и даже часы».

Несмотря на серию скандалов при 
выдвижении, 89% москвичей заяви-
ли в начале июля социологам ВЦИО-
Ма, что не испытывают интереса к те-
ме выборов в Мосгордуму. В то же вре-
мя прийти на избирательные участки 
собираются 44% опрошенных. С кан-
дидатом уже определились лишь 8%.

По мнению политтехнолога Евге-
ния Минченко, у «городской партии 
власти» высокие шансы на победу 
и большинство мандатов, посколь-
ку оппозиция представлена не еди-
ным фронтом, а набором различных 
политических сил, которые конку-
рируют не только с партией власти, 
но и между собой. Оценить уровень 
конкурентности выборов и шансы 
оппозиции можно будет в зависимо-
сти от того, насколько успешно кан-
дидаты справились со сбором под-
писей, считает Александр Пожалов: 
«Выборы во многих округах могут за-
кончиться, едва начавшись».

Иван Тяжлов,  
Людмила Сергеева

Полное собрание 
выдвижений

В выходные по всей России 
прошли акции протеста вра-
чей: медики выходили на пике-
ты в поддержку калининградско-
го неонатолога Элины Сушкевич, 
которую обвиняют в умышлен-
ном убийстве недоношенного 
младенца ради улучшения ста-
тистики роддома. Врачи считают 
обвинение абсурдным и преду-
преждают, что подобные уголов-
ные преследования негативно 
отразятся на доступности медпо-
мощи для граждан. Акция соли-
дарности в Калининграде закон-
чилась задержанием двух врачей 
и оператора, врачей оштрафова-
ли за нарушение правил пикети-
рования.

Всероссийскую акцию поддержки 
Элины Сушкевич организовал неза-
висимый профсоюз «Альянс врачей». 
«Мы защищаем свои права, а значит, 
и права пациентов — рядовых гра-
ждан РФ»,— говорилось в обраще-
нии профсоюза. Организаторы под-
черкивали, что речь идет о разрешен-
ных законом одиночных пикетах.

Как ранее сообщал „Ъ“, главное 
следственное управление Следст-
венного комитета России (СКР) рас-
следует дело о смерти недоношенно-
го младенца в калининградском род-
доме №4 в ноябре 2018 года. По вер-
сии следствия, и. о. главврача Елена 
Белая решила, что ребенок нежизне-
способен, попытка поддержать жиз-
необеспечение будет стоить роддо-
му слишком дорого, а его немину-
емая через несколько дней смерть 
«ухудшит показатели медстатисти-
ки». В СКР считают, что госпожа Бе-
лая «обсудила способ убийства ре-
бенка» с врачом Элиной Сушкевич 
из реанимационной бригады, при-
бывшей для оказания ребенку мед-
помощи. В итоге госпожа Сушкевич 
якобы ввела новорожденному смер-
тельную дозу лекарственного препа-
рата магния сульфат, а госпожа Белая 
«внесла заведомо ложные сведения 
в медицинские документы о гибели 
плода в утробе матери». Елене Белой 
предъявлено обвинение в организа-
ции умышленного убийства мало-
летнего (ч. 3 ст. 33 и п. «в» ч. 2 ст. 105 
УК РФ), а реаниматологу Элине Суш-
кевич — в убийстве малолетнего 
(п. «в» ч. 2 ст. 105 УК РФ). Обе женщи-
ны под домашним арестом.

Российские врачи выступили 
в поддержку медиков, причем речь 
в основном идет о солидарности 
с Элиной Сушкевич. «Елена Белая — 
главврач, на ней больше ответствен-
ности, а Элина Сушкевич работа-

ет обычным врачом, и каждый рос-
сийский медик понимает, что может 
оказаться на ее месте»,— объяснил 
„Ъ“ пресс-секретарь «Альянса вра-
чей» Иван Коновалов.

Российское общество неонато-
логов заявило о поддержке госпо-
жи Сушкевич, но его председатель 
Олег Ионов призвал калининград-
ских медиков отказаться от «пу-
бличных акций протеста»: «Посту-
пила информация, что оппозицион-
ные политические силы планируют 
свои акции в городе. Однако любые 
ассоциации нашей деятельности 
с политикой навредят прежде всего 
Элине и подставят под удар других 
неонатологов». Профсоюз ответил, 
что политической силой не являет-
ся и политических требований не 
выдвигает. «Хотим напомнить, что 
именно акции солидарности с Ива-
ном Голуновым помогли спасти его 
от уголовного дела, хотя все вокруг 
тоже говорили, что митинги только 
вредят,— заявили в „Альянсе вра-
чей“.— Выходите за Элину Сушке-
вич. Выходите за всех медиков стра-
ны. Выходите за право лечить, не 
боясь потерять свободу».

Акции в поддержку Элины Суш-
кевич прошли в 20 регионах, расска-
зали „Ъ“ в «Альянсе врачей»: «В не-
которых городах на улицу вышли 
не члены профсоюза, а просто мест-
ные врачи, узнавшие об акции. Мы 
им очень благодарны». Большинст-
во врачей стояли в пикетах напротив 
зданий СКР — так поступили в Яро-
славле, Самаре, Пензе, Астрахани 
и других городах. В Саратове к вра-
чам вышли сотрудники СКР и реко-
мендовали проводить мероприятие 
в другом месте, пригрозив полици-
ей. Врачи отказались уйти, полиция 
на акцию не явилась. В Воронеже ак-
ция прошла в гайд-парке перед зда-
ниями облдумы и областного диаг-
ностического центра. В Новосибирс-
ке пикеты прошли напротив мэрии, 
в Нижнем Новгороде — на централь-
ной улице города, Большой Покров-
ской, в Перми — напротив краевой 
прокуратуры. «Я считаю, что уголов-
ное дело возбудили необоснован-
но,— сказал „Ъ“ пермский врач Илья 

Скачков.— Да, информации по это-
му поводу еще мало. Но работать ме-
диком становится все опаснее. Все, 
кто окончил медучреждения, дава-
ли клятву Гиппократа, и я не верю, 
что Элина намеренно, с подачи и. о. 
главного врача ввела смертельную 
дозу сульфата магния».

На акцию в Калининграде при-
летела глава «Альянса врачей» Анас-
тасия Васильева. Она вышла на пло-
щадь Победы в белом халате и с фла-
гом профсоюза, рядом встал с пла-
катом «Следователь пусть опериру-
ет» калининградский медик, не по-
желавший назвать свою фамилию. 
Вскоре к ним присоединились дру-
гие врачи и две студентки БФУ име-
ни Канта. Одна из них, Августина 
Шкилева, рассказала, что руковод-
ство учебного заведения предупре-
ждало о нежелательности участия 
в несанкционированной акции: «Но 
я отличница, на хорошем счету. Ду-
маю, меня не тронут». Протестую-
щие выстроились с заготовленными 
листами бумаги, которые сложились 
в надпись «#ЭлинаСушкевич». Поли-
цейские предупредили, что расце-
нивают это как нарушение правил 

проведения одиночного пикета. По-
зже, на подъезде к калининградско-
му аэропорту, Анастасию Васильеву, 
врача Владимира Сотникова и опе-
ратора Павла Зеленского задержали 
и привезли в ОВД Центрального рай-
она Калининграда. Оператора сра-
зу отпустили, а на врачей состави-
ли протоколы о нарушении правил 
проведения публичного мероприя-
тия. Через три часа суд оштрафовал 
госпожу Васильеву на 20 тыс. руб., 
а господина Сотникова на 10 тыс. 
руб. В профсоюзе заверяют, что про-
должат акции протеста. «Если такое 
отношение к докторам продолжит-
ся, то будет плохо даже не нам — вра-
чам, а простым российским гражда-
нам, которых лишат медицинской 
помощи»,— сказала „Ъ“ Анастасия 
Васильева.

Александр Черных;  
Александр Гмырин,  
Калининград;  
Сергей Петунин, Саратов; 
Дмитрий Астахов, Пермь

Медицинская карта протестов
Калининградского неонатолога,  
обвиняемую в убийстве недоношенного младенца, 
поддерживают коллеги по всей стране

Сергей Троицкий, также  
известный как Паук, сдал 
в Мосгоризбирком  
 подписи избирателей  
в поддержку своего 
 выдвижения на выборы  
Мосгордумы и готовится  
добавить кампании 
 громкости   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Прийти на избирательные участки 
 собираются 44% москвичей.  
С кандидатом уже определилось 
лишь 8%

с1
«Если такое отношение к докторам 
 продолжится, будет плохо  
даже не нам — врачам, а простым  
российским гражданам, которых  
лишат  медицинской помощи»



«Мягкой силе» Кремля  
дадут жесткий отпор
USAID представило программу поддержки  
стран бывшего СССР и Восточной Европы

В конце минувшей неде-
ли Агентство США по меж-
дународному развитию 
(USAID) объявило о запу-
ске программы «по проти-
водействию злонамерен-
ному влиянию Кремля». 
Цель программы — содей-
ствовать ближним и даль-
ним соседям России 
в снижении их энергети-
ческой и экономической 
зависимости от Москвы, 
борьбе с российской про-
пагандой и предотвраще-
нии кибератак. В МИД РФ 
документ назвали «голо-
сом из прошлого», кото-
рый «резко диссонирует 
с конструктивной тональ-
ностью» встречи прези-
дентов Путина и Трампа 
в Осаке. По мнению опро-
шенных „Ъ“ экспертов, 
обнародование програм-
мы USAID в условиях наби-
рающей темп предвыбор-
ной гонки в США призвано 
не допустить нормализа-
ции российско-американ-
ских отношений незави-
симо от того, кто станет 
будущим президентом.

Представляя новую про-
грамму американского 
Агентства США по междуна-
родному развитию на пре-
зентации в Париже, директор 
USAID Марк Грин напомнил: 
миссия возглавляемой им ор-
ганизации — оказание помо-
щи государствам «на их пути 
к самодостаточному разви-
тию». Главным препятствием 
для свободного и демократи-
ческого развития стран Вос-
точной Европы и бывшего 
СССР господин Грин назвал 
политику Москвы.

Новая программа, озаглав-
ленная «Концепция проти-
водействия злонамеренно-
му влиянию Кремля», должна 
предоставить партнерам и со-
юзникам США «дополнитель-
ные инструменты» для борь-
бы с действиями России.

«Режим в Москве являет-
ся не только авторитарной 
силой, которая агрессивно 
ищет новую сферу идеологи-
ческого влияния за предела-
ми своих границ. И в Европе, 
и в Евразии цели, преследуе-
мые Кремлем, очевидны. Мо-
сква действует неумолимо, 
подрывая экономическую ли-
берализацию, пытаясь оста-
новить демократическое раз-
витие и ослабить суверени-
тет отдельных государств»,— 
обозначил главную идею до-
кумента Марк Грин.

Как считают в USAID, рос-
сийское руководство исполь-
зует «обширный набор так-
тик и инструментов». В ин-
формационной сфере таки-
ми «инструментами» являют-
ся телеканал RT и агентство 
Sputnik International, на со-
держание которых, по оцен-
ке USAID, Москва ежегодно 
тратит почти $300 млн.

Частью стратегии Крем-
ля в новом докладе назва-
но применение экономи-
ческих рычагов давления 

на соседей России, исполь-
зуя их «историческую зави-
симость» от поставок неф-
ти и газа из РФ. В свою оче-
редь, Вашингтон готов пре-
доставить странам Восточ-
ной Европы и бывшего СС-
СР финансовую поддержку. 
Одним из ключевых пунктов 
новой программы станет по-
мощь странам—партнерам 
США в выходе «на успешные 
локальные и региональные 
рынки энергоносителей».

Такую работу USAID уже 
ведет на Украине и в Молда-
вии. Так, благодаря поддер-
жке агентства Киев реали-
зует проект по подключе-
нию энергосистем к постав-
кам из стран Центральной 
Европы. В свою очередь, Ки-
шинев благодаря помощи 
США значительно переори-
ентировал экспортные по-
токи: более 70% молдавских 
товаров поставляется в ЕС 
и лишь 16% — в Россию.

Наконец, еще одним на-
правлением станут помощь 
в создании политических 
партий и объединений гра-
жданских активистов, об-
учение приемам борьбы 
с  коррупцией.

«Мы предлагаем необ-
ходимые инструменты по-
литикам, ориентирован-

ным на проведение реформ, 
и представителям граждан-
ского общества, чтобы про-
тиводействовать коррупци-
онной практике, которую 
представители Кремля ча-
сто используют в интересах 
Москвы»,— сообщил госпо-
дин Грин.

По его словам, помощь, 
оказанная USAID, позволи-
ла Украине провести «сво-
бодные и честные выборы». 
Агентство выделило около 
$2,7 млн на оборудование для 
предотвращения кибератак, 
а также провело тренинги 
для членов Центральной из-
бирательной комиссии стра-
ны и наблюдателей на местах.

Не менее важной в USAID 
называют программу поддер-
жки независимых СМИ. Та-
кая программа уже реализу-
ется в Грузии, где, по словам 
Марка Грина, в ней участву-
ют «сотни грузинских волон-
теров». Кроме того, «11 неза-
висимых и ответственных» 
медиаресурсов в Боснии, Ко-
сово, Северной Македонии, 
Черногории и Сербии полу-
чили поддержку агентства. 
Данные о финансировании 
новой программы Марк Грин 
раскрывать не стал.

Комментируя инициати-
ву USAID, российский МИД 

назвал ее «голосом из прош-
лого», который «резко диссо-
нирует с конструктивной то-
нальностью встречи прези-
дентов Владимира Путина 
и Дональда Трампа на самми-
те „группы двадцати“ в Оса-
ке». «Влиятельные вашинг-
тонские функционеры всеми 
силами стараются не допу-
стить нормализации россий-
ско-американских отноше-
ний, разрушить их еще боль-
ше»,— отметили в МИД РФ.

Напомним, что USAID 
прекратило свою работу 
в России осенью 2012 года — 
еще до украинского кризи-
са 2014-го, в период правле-
ния президента Обамы, ког-
да после неудачной пере-
загрузки отношения двух 
стран продолжали неуклон-
но ухудшаться.

Это произошло после то-
го, как российские власти 
сочли характер работы US-
AID не всегда отвечающим 
заявленным целям. В сооб-
щении МИД РФ, распростра-
ненном после принятия ре-
шения о сворачивании про-
грамм USAID в России, гово-
рилось, что через распреде-
ление грантов агентство пы-
талось влиять на политиче-
ские процессы и институты 
гражданского общества.

И вот теперь, через семь 
лет после ухода агентства 
из России, USAID продемон-
стрировало, что российское 
направление остается для не-
го приоритетным. Но глав-
ная борьба с влиянием Крем-
ля для USAID сейчас развора-
чивается на площадках тре-
тьих стран, традиционно на-
ходившихся в зоне стратеги-
ческих интересов Москвы.

«Концепция откровенно 
направлена на насаждение 
русофобии в мире, особенно 
в соседних с нами государст-
вах. За стремлением посеять 
страх перед нашей страной, 
запугиванием мнимым „рос-
сийским вмешательством“ 
отчетливо прослеживается 
желание подчинить их влия-
нию США, настроить против 
России»,— заявили по этому 
поводу в МИД РФ.

«В том, что доклад USAID 
был обнародован уже после 
встречи президентов Пути-
на и Трампа на саммите G20 
в Осаке, на самом деле нет 
ничего необычного. Бюро-
кратическая машина в США 
имеет колоссальную инер-
цию и слабо реагирует на ин-
формационные поводы, да-
же если речь идет о событи-
ях с участием американско-
го президента. Так что, о чем 
бы ни договаривался прези-
дент США с Владимиром Пу-
тиным или каким-то другим 
лидером, „внутреннее го-
сударство“ в Америке име-
ет свою логику и действует 
по своим установкам, отрабо-
танным годами»,— пояснил 
„Ъ“ главный научный сотруд-
ник Института США и Кана-
ды РАН Владимир Батюк.

По словам эксперта, не-
смотря на его рутинный ха-
рактер, документ USAID мо-
жет иметь особый резонанс 
в связи с набирающей обо-
роты в США избирательной 
кампанией, по итогам кото-
рой в ноябре 2020 года в стра-
не будет избран новый пре-
зидент. «Президент Трамп не-
однократно демонстрировал 
решимость сокращать расхо-
ды за пределами США, кото-
рые напрямую не ведут к ре-
шению внутренних проблем 
страны. Однако концепция 
USAID фактически противо-
речит этой логике Трампа, 
напоминая, что „внутреннее 
государство“ в США действу-
ет по своим канонам,— отме-
чает Владимир Батюк и до-
бавляет: — В ходе президент-
ской гонки неизбежно бу-
дет всплывать вопрос о бюд-
жетных расходах, и Дональ-
ду Трампу придется снова от-
стаивать свою позицию».

«При этом главная цель до-
клада USAID состоит в том, 
чтобы сохранить конфрон-
тационную модель отноше-
ний с Россией на годы вперед 
независимо от того, кто ста-
нет будущим президентом 
США»,— резюмирует эксперт.

Кирилл Белянинов, 
Вашингтон;  
Сергей Строкань

Директор USAID Марк Грин без обиняков заявил, что миссия его организации — 
предоставление партнерам и союзникам США «дополнительных инструмен-
тов» для борьбы со злонамеренным влиянием России  ФОТО AP

Новую Раду проверяют Донбассом
Президент Зеленский борется за избирателей юго-востока

Избирательная кампания на Украине вышла 
на финишную прямую: за две недели до выбо-
ров в Верховную раду лидирующая в гонке пре-
зидентская партия «Слуга народа» и идущая 
вторым номером «Оппозиционная платфор-
ма — За жизнь» (она считается пророссийской) 
ведут битву за голоса юго-востока. Президент 
Владимир Зеленский вчера посетил Луганскую 
область в сопровождении главы Европейского 
совета Дональда Туска, впервые оказавшись 
на линии соприкосновения с ЛНР.

Главным событием визита президента Зелен-
ского на юго-восток Украины в воскресенье стало 
посещение им Станицы Луганской, где находят-
ся разрушенный мост через реку Северный Донец 
и единственный официально работающий пункт 
пропуска в непризнанную Луганскую народную 
республику (по Северному Донцу проходит линия 
соприкосновения сторон). В Станицу Луганскую 
Владимир Зеленский прибыл в сопровождении 
председателя Европейского совета Дональда Туска.

Поездка Владимира Зеленского в Донбасс про-
ходила в условиях некоторого снижения рейтин-
га президентской партии «Слуга народа». Согласно 
данным социологической группы «Рейтинг», за по-
следние две недели число граждан, собирающих-
ся поддержать на досрочных выборах в Верховную 
раду партию «Слуга народа», сократилось на 3%.

Среди тех, кто готов пойти на выборы и уже опре-
делился, за кого отдать свой голос, сторонников 
«Слуги народа» оказалось 42,3%. Исследования «Рей-
тинга», проведенные в конце июня, давали партии 
Владимира Зеленского не менее 45,3% поддержки.

Впрочем, никто в Киеве не сомневается: пер-
вую скрипку в новой коалиции в Раде будет иг-
рать именно партия «Слуга народа», остающа-
яся лидером предвыборной гонки и более чем 
вдвое опережающая ближайших преследовате-
лей из «Оппозиционной платформы — За жизнь».

Поездка Владимира Зеленского в Донбасс пока-
зывает: главные надежды на привлечение новых 
голосов президентская команда связывает с из-
бирателями юго-востока — электоратом главно-
го конкурента «Слуги народа» партии «Оппозици-
онная платформа — За жизнь». Для того чтобы пе-
ретянуть на свою сторону часть избирателей юго-
востока, Владимир Зеленский также сделал ряд ка-
дровых назначений, вызвавших неприятие друго-
го политического лагеря — националистов.

Самым резонансным шагом стало произошед-
шее во время визита в Донбасс представление но-
вого главы Донецкой областной администрации, 
которым стал 33-летний прокурор Павел Кири-
ленко. Уроженец Донецкой области, господин Ки-
риленко ранее проживал в Макеевке, находящей-
ся сейчас под контролем ДНР. В одной макеевской 

квартире с ним был зарегистрирован Евгений Ки-
риленко. Этот человек числится в базе украинско-
го сайта «Миротворец», в которую заносят функ-
ционеров самопровозглашенных республик, бой-
цов подконтрольных им формирований и людей, 
так или иначе связанных с ЛНР и ДНР.

По данным журналиста и волонтера Тимофея 
Златкина, Евгений Кириленко — родной брат но-
вого главы Донецкой обладминистрации и со-
трудник так называемого министерства госбез-
опасности ДНР.

По мнению украинского политолога Владими-
ра Фесенко, в новую правящую коалицию вместе 
со «Слугой народа» войдут партия «Батькивщина» 
Юлии Тимошенко и новая партия «Голос» Свято-
слава Вакарчука, пришедшего в большую поли-
тику лидера музыкальной группы «Океан Эльзы».

В то же время оппозиция окажется неоднород-
ной, учитывая, что в нее войдут как «Оппозици-
онная платформа — За жизнь» Виктора Медведчу-
ка, так и партия экс-президента Петра Порошенко 
«Европейская солидарность», которая демонстри-
рует некоторый рост популярности. Сейчас за нее 
готовы проголосовать 8,3% украинцев, тогда как 
две недели назад уровень ее электоральной под-
держки немного превышал 7%.

Матвей Шиманов, Киев;  
Сергей Строкань
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мировая политика
«На каждый 
заработанный Китаем 
доллар США получили 
$100 или $200»
Профессор из Пекина о китайском взгляде 
на технологическую войну двух стран

Американо-китайская тарифная 
война отступила на второй план, 
уступив место технологическому 
противостоянию. Вашингтон уве-
ряет, что Китай десятилетиями 
обворовывал американские тех-
нологические компании и должен 
за это ответить. Пекин же наста-
ивает, что сотрудничество было 
взаимовыгодным и США зарабо-
тали на Китае куда больше, чем 
признают. О том, как американ-
ские обвинения выглядят из Пе-
кина и что будет с компанией Hua-
wei, обозреватель „Ъ“  Михаил 
Коростиков спросил профессора 
Пекинского университета, вице-
президента Американо-китай-
ской ассоциации межкультурных 
обменов Ван Дуна.

— Можно ли назвать одну глав-
ную причину, почему перегово-
ры по торговой войне между Ва-
шингтоном и Пекином пока идут 
безуспешно?
— Главная проблема — внутренняя 
политика США. Там есть несколько 
групп. Одна из них — это просто лю-
ди, занимающиеся торговлей, глав-
ная цель которых уменьшить торго-
вый дефицит. Но есть и другие лю-
ди, «ястребы», которые просто не-
навидят Китай и открыто настаива-
ют на новой холодной войне. Они 
призывают к тому, чтобы сдержать 
развитие Китая, остановить его воз-
вышение. Это даже описано в их до-
ктринальных документах. Для них 
торговая война лишь удобный старт. 
Если проблема торгового дисба-
ланса будет решена, это их не оста-
новит. Среди них есть даже откры-
тые расисты, не стесняющиеся гово-
рить, что Китай — «желтое» государ-
ство и ему нельзя уступать. Это же чу-
довищно. И людей, которые это ска-
зали, никто не осадил.
— Но если, как вы говорите, там 
доктринальные документы фор-
мируют люди, которые просто 
хотят сдержать развитие Китая, 
то как мы можем рассчитывать 
на успешное завершение перего-
воров?
— Как я сказал, там есть разные груп-
пы людей. Даже президент Дональд 
Трамп, несмотря на все его поведе-
ние, как мне кажется, не хочет но-
вой холодной войны. Но вокруг него 
есть куда более жесткие люди, зани-
мающие высокие посты, которые от-
крыто говорят, что необходима, на-
пример, холодная война в области 
технологий, 5G. Торговля — это толь-
ко часть истории.
— Сможет ли Huawei выжить, 
если США продолжат борьбу 
с компанией и после завершения 
торговой войны?
— Сейчас многие задают этот во-
прос. Пока все выглядит так, как буд-
то Huawei тщательно готовится к са-
мому плохому сценарию и вклады-
вает в развитие огромные деньги. 
Вся эта ситуация с США дала им тол-
чок для того, чтобы качественно про-
двинуться в своих исследованиях, 
создать независимую экосистему. 
В этом заключается большая иро-
ния: «ястребы» в США хотели свои-
ми действиями ослабить Huawei, 
но сделают ее сильнее.
— Может ли Huawei пойти с США 
на компромисс?
— Какой? Добровольно отказать-
ся от 5G, ограничить свое развитие 
и свою продукцию более низким 
технологическим уровнем? Не ду-
маю, что это возможно. Да и вообще, 
посмотрите на обвинения, которые 
предъявляют США. Они же не при-
вели ни одного доказательства! По-
смотрите на этот огромный доклад, 
который публиковало про Huawei 
Министерство юстиции США. Они 
даже вынуждены были вставить ту-
да в качестве примеров какие-то уже 
давно разрешенные судебные раз-
бирательства, по которым ни у кого 
ни к кому давно нет претензий! Это 
же просто смешно!
— Но нельзя же ожидать уступок 
только от США.
— Huawei уже пошла на самую боль-
шую уступку: сделала открытым 
свой программный код, такое высо-
котехнологичные компании обыч-
но не делают. Этот код исследовали 
в США, Канаде и не нашли там ника-
ких следов вредоносных программ. 
Я думаю, весь этот эпизод с Huawei 
закончится для США большим уни-
жением: все поймут, что они просто 
не в состоянии честно конкуриро-
вать с Китаем.
— На это представители США 
обычно отвечают, что Китай ис-
пользует запрещенную норма-
ми ВТО промышленную полити-
ку, которая как раз противоречит 
честной конкуренции.

— Это еще одно клише, от которого 
в Китае все устали. В Вашингтоне счи-
тают, что если тысячу раз повторят 
ложь, то она станет правдой. Напри-
мер, сейчас американские чиновни-
ки и политики повторяют, что Китай 
якобы украл у США интеллектуаль-
ной собственности на $5 трлн. Когда 
начинаешь разбираться, откуда они 
берут эти цифры, выясняется, что 
это из исследования какого-то «моз-
гового центра». А у них там эта цифра 
основана на слухах, да и те не про Ки-
тай, а про весь мир в целом.
— Как вы считаете, почему главным 
символом технологической вой-
ны сейчас стала именно Huawei?
— Для этого нужно понять, почему 
Huawei стала такой мощной компа-
нией. Почему она обошла всех сво-
их конкурентов? Потому ли, что 
Huawei получает заказы от армии 
и государства? Имеет доступ к субси-
диям? Нет! Это потому, что она тра-
тит на исследования и разработку 
больше, чем все ее конкуренты, вме-
сте взятые. Те, кто ее запрещает, про-
сто проиграли в конкуренции и те-
перь пытаются решить свои эконо-
мические проблемы политически-
ми методами. Как сказал основатель 
Huawei господин Жэнь Чжэнфэй, 
«мы так далеко забрались по техно-
логической лестнице, что не Hua-
wei должна воровать у американ-
цев, а американцы у Huawei». Если 
компания еще что-то в США закупа-
ла, это не потому, что она не могла 
сделать это сама, но потому, что это 
было чуть дешевле.
— Так что по поводу промышлен-
ной политики Китая? США обви-
няют его в требовании трансфера 
технологий, к примеру.
— У США есть продукт, у Китая есть 
рынок. Если компания хочет полу-
чить широкий доступ на рынок Ки-
тая, она должна разместить свой за-
вод на территории Китая, принести 
свою технологию и сборочные ли-
нии. Но почти всегда это было уста-
ревшее оборудование и устаревшие 
технологии, и они все равно зараба-
тывали деньги. Все эти разговоры 
о том, что китайцы обокрали амери-
канцев и обогатились на их техно-
логиях,— сплошная ложь. Америка 
расцвела благодаря доступу компа-
ний на рынок Китая. На каждый за-
работанный Китаем доллар они по-
лучили $100 или $200.
— Если все же торговую войну 
не удастся остановить, возможно 
ли разделение двух практически 
сросшихся экономик?
— Это возможно. Вопрос в том, 
сколько США готовы заплатить 
за это, а цена будет невероятно вы-
сока. Разрушатся торговые цепоч-
ки, весь прогресс глобализации по-
следних десятилетий. Доллар упадет 
до самых низких значений в исто-
рии. Только потому, что так захотели 
какие-то безумные сторонники хо-
лодной войны. Это ужасный сцена-
рий, но он возможен. Я категориче-
ски против этого.
— Готов ли Китай в этих торговых 
вопросах пойти хотя бы на какие-
то уступки и провести реформы, 
чтобы хотя бы частично удовлет-
ворить США?
— Послушайте, какая страна за по-
следние тридцать лет реформирова-
лась больше, чем Китай? Коммуни-
стическая партия Китая проявила 
невероятную способность реформи-
роваться и изменяться. А это нелег-
ко. Вспомните, сколько лет в США 
пытаются реформировать один за-
кон о финансировании избиратель-
ных кампаний? Несколько десяти-
летий! Почему это так трудно? Пото-
му что это затрагивает интересы каж-
дого политика. А ведь их нынешние 
правила — это просто легализован-
ная форма коррупции. Вы представ-
ляете, как тяжело в Китае проводить 
реформы, когда у тебя столько лю-
дей, бизнесменов, политиков, инте-
ресы которых затрагивает любое из-
менение? И все равно Китай активно 
реформируется. Так что мы не боим-
ся реформ, но требуем равноправия 
и уважения.
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21746,38 (+43,93)
РТС 1398,75 (–12,78)
FTSE 100 7553,14 (–50,44)

DAX 30 12568,53 (–61,37)
DJIA 26922,12 (–43,88)
NASDAQ Composite 8161,79 (–8,44)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.07.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6–8.07.19
Австралийский доллар 44,6360
Английский фунт 79,8489
Белорусский рубль 31,0454
Датская крона* 95,9673

Доллар США 63,5841
Евро 71,6593
Индийская рупия** 92,8438
Казахский тенге** 16,5487

Канадский доллар 48,6675
Китайский юань* 92,4470
Норвежская крона* 74,3848
СДР 88,1098

Сингапурский доллар 46,8495
Новая турецкая лира 11,3181
Украинская гривна* 24,7650
Шведская крона* 67,9804

Швейцарский франк 64,4216
Японская иена** 58,8714
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Москва обновит софт
Мэрия не нашла аналогов иностранного ПО

Мэрия Москвы проведет еще одну круп-
ную закупку иностранного программ-
ного обеспечения, включая Cisco и Mi-
crosoft, на общую сумму почти 68 млн 
руб. Российские аналоги этого софта 
не соответствуют требованиям заказ-
чика. Сами отечественные производи-
тели, в июне уже пытавшиеся оспорить 
закупку иностранных офисных про-
грамм, с этим не согласны.

Департамент по конкурентной полити-
ке Москвы объявил тендер на закупку и тех-
ническую поддержку программного обеспе-
чения (ПО) американских производителей 
Cisco, Commvault, Microsoft и VMware, следу-
ет из данных на zakupki.gov.ru. Общая стои-
мость закупки — 67,7 млн руб. Планируется 
приобрести встроенное ПО телекоммуника-
ционного оборудования, операционные си-
стемы, офисные приложения, средства вир-
туализации, системы хранения данных и др.

С 2016 года органы власти должны обо-
сновывать закупки иностранного ПО, а не 
российских аналогов из реестра отечест-
венного софта. В обосновании невозможно-

сти закупки российского ПО департамент по 
конкурентной политике указывает, что рос-
сийские аналоги не соответствуют требова-
ниям заказчика к функциональным, техни-
ческим или эксплуатационным характери-
стикам. Получить комментарий департамен-
та вчера не удалось.

Российские производители не согласны 
с тем, что их ПО недостаточно функциональ-
но. «Отраженные в конкурсной документа-
ции требования часто содержат избыточ-
ную функциональность, которая не являет-
ся необходимой в работе того или иного ве-
домства. Также мы неоднократно сталкива-
лись с ситуациями, когда при закупке про-
водились некорректные сравнения отечест-
венных решений с иностранными. В частно-
сти, некоторые функции в российском ПО 
были отмечены как недоступные, притом 
что тестирование продукта даже не прово-
дилось»,— заявил представитель разработ-
чика офисного ПО «МойОфис» «Новые облач-
ные технологии».

Российские аналоги имеют возможность 
реализовать весь необходимый органам го-

сударственной власти функционал, согла-
сен директор по продукту Astra Linux Роман 
Мылицын. «Требования, которые не являют-
ся необходимым условием реализации воз-
ложенной на орган государственной власти 
функции, могут быть оспорены в рамках кон-
курсных процедур поставщиками россий-
ских решений»,— не исключает он.

Как сообщал „Ъ“ 27 июня, российские 
разработчики уже жаловались в московское 
управление Федеральной антимонопольной 
службы на закупку текстовых редакторов 
Microsoft департаментом информационных 
технологий (ДИТ) Москвы стоимостью по-
чти 100 млн руб. Однако комиссия УФАС по-
считала жалобу необоснованной. После это-
го ассоциация разработчиков программных 
продуктов «Отечественный софт» направила 
письмо в ДИТ и департамент по конкурент-
ной политике Москвы, в котором заявила, 
что речь может идти о «нецелевом использо-
вании бюджетных средств»: из-за изменений 
в программах корпоративного лицензирова-
ния Microsoft лицензии, на которые объявле-
на закупка, с 1 июля перестанут действовать.

Еще в феврале Счетная палата сообщала 
об обнаружении нарушений в 121 закупке 
импортного софта в госорганах. По данным 
ведомства, они закупали ПО с «избыточны-
ми потребительскими свойствами», а общий 
объем нарушений составил 3,3 млрд руб. Как 
отмечали в Счетной палате, более 96% ве-
домств пользуются зарубежными операци-
онными системами, 82% — иностранными 
почтовыми серверами, 99% используют сис-
темы управления баз данных не из реестра 
отечественного ПО. В то же время российское 
ПО преобладает среди систем электронного 
документооборота и информационной без-
опасности, например антивирусы «Лаборато-
рии Касперского».

Заказчики обычно мотивируют нежела-
ние переходить на российское ПО необходи-
мостью нести двойные расходы, а также его 
недостаточной функциональностью. Так, в 
октябре „Ъ“ сообщал о жалобах ДИТ в Мин-
комсвязь на многочисленные дефекты при-
ложения «МойОфис Почта», разработчик ко-
торого позднее утверждал, что их исправил.

Кристина Жукова

Опасное вместо
Банковские специалисты по киберзащите массово увольняются

Резко возросшие за последний год тре-
бования ЦБ к информационной без-
опасности привели к оттоку специали-
стов в этой сфере из банков в другие от-
расли. Такая ситуация чревата риска-
ми для банков и их клиентов, указыва-
ют эксперты: хакеры, которые в 2019 
году переориентировали атаки с бан-
ков на госучреждения и промышлен-
ные компании, еще могут вернуться.

Как стало известно „Ъ“, на банковском 
рынке складывается опасная ситуация: ве-
дущие специалисты по информационной 
безопасности (ИБ) покидают банки, находя 
себе применение в других отраслях. По сло-
вам экс-начальника службы информацион-
ной безопасности Златкомбанка Александ-
ра Виноградова, только среди его знакомых 
11 ключевых банковских безопасников, за-
нимавших руководящие должности, уволи-
лись из кредитных организаций и нашли 
работу в других сферах — телекоме, ритей-
ле и т. д. «Ребята просто устают: нагрузка за 
последний год на специалистов ИБ выросла 
многократно, требования возросли в разы, 
многие не выдерживают»,— отметил он. Экс-
глава службы информационной безопасно-
сти банка «Гарант-Инвест» Денис Малыгин, 

говоря о причинах своего ухода из банков-
ской сферы, отметил, что должность главы 
службы безопасности, по сути, «расстрель-
ная, максимальная ответственность и требо-
вания при весьма сомнительной отдаче».

По словам бизнес-консультанта по без-
опасности Cisco Systems Алексея Лукацко-
го, банковская безопасность все больше сме-
щается в сторону бумажной. «Финансовая 
отрасль является самой зарегулированный 
в России: на нее распространяются требо-
вания по защите информации в НПС, по за-
щите персональных данных, по биометрии, 
по криптографии, по платежным картам, по 
инцидентам, по операционным рискам и 
т. п.,— рассуждает он.— Все силы уходят на 
выполнение нередко противоречивых тре-
бований разных регуляторов, а бороться с ре-
альными киберпреступниками времени уже 
не остается». Вот и выбирают банковские без-
опасники места, где поспокойнее, заключает 
он. Еще одной проблемой покинувшие бан-
ки специалисты по информбезопасности на-
звали нежелание руководства банков выде-
лять бюджеты, из-за чего риски успешных 
хакерских атак возрастают. По данным ис-
следования Group-IB, 74% обследованных ею 
банков не готовы к хакерским атакам. 

Уход специалистов по информационной 
безопасности из банков эксперты считают 
опасным трендом. Как ранее заявляла ди-
ректор по консалтингу группы компаний 
InfoWatch Мария Воронова, кадровые ри-
ски, в частности недобор персонала,— одни 
из главных операционных рисков в сфере 
информационной безопасности. По словам 
директора по безопасности Почта-банка Ста-
нислава Павлунина, при увольнении руко-
водителя службы информбезопасности не-
большого банка, где за все отвечает один че-
ловек, замена обычно ищется не менее чем 
полгода, еще полгода новый специалист 
адаптируется. «Таким образом, минимум на 
год защищенность кредитной организации 
может упасть»,— указывает он. По словам 
гендиректора Zecurion Алексея Раевского, 
при отсутствии главы ИБ также есть риски 
и противоправных действий внутри банка, 
со стороны недобросовестных сотрудников.

Эксперты указывают, что в настоящее 
время интересы хакеров несколько смести-
лись из финансовой сферы в другие отрасли. 
Так, по данным Positive Technologies, в пер-
вом квартале 2019 года атаки на организа-
ции финансовой сферы составили всего 6% 
от общего количества атак на юрлица — куда 

большей популярностью у хакеров пользо-
вались госучреждения (16% атакованных), 
медицинские (10%) и промышленные (10%) 
компании. В то же время, указывают экспер-
ты, если защищенность банковского секто-
ра будет снижаться за счет потери кадров, си-
туация может измениться. «При этом под уг-
розой хакеров не только игроки, лишившие-
ся безопасника, но и другие кредитные орга-
низации: злоумышленники могут взломать 
один банк и через него атаковать других иг-
роков»,— отмечает собеседник „Ъ“ в круп-
ном банке. Подобный кейс уже был, когда 
злоумышленники взломали банк «Юнист-
рим» и через него шли вредоносные рассыл-
ки участникам рынка (см. „Ъ“ от 21 ноября 
2018 года).

Эксперты видят решение проблемы в 
снижении регуляторной нагрузки или пе-
рестройке работы ИБ. Так, по словам дирек-
тора FBK CyberSecurity Александра Чернен-
ко, передача части ИБ на аутсорсинг могла 
бы решить вопрос с банковской безопасно-
стью, но не в полной мере. Одним аутсорсин-
гом безопасность в банке не закрыть, специ-
алист все равно внутри банка нужен, заклю-
чает эксперт.

Вероника Горячева

Как выяснил „Ъ“, судьбу спор-
ного Нижегородского гидроуз-
ла стоимостью 43,5 млрд руб. 
придется решать премьеру 
Дмитрию Медведеву. Объект 
необходим из-за обмеления 
Волги, которое делает убыточ-
ными грузоперевозки и гро-
зит остановкой пассажирско-
го речного сообщения. Однако 
против строительства высту-
пают жители Балахны Нижего-
родской области, опасающие-
ся нового подтопления терри-
тории. Местные власти пока 
блокируют проект, который 
уже далеко отклонился от пер-
воначального графика.

Как стало известно „Ъ“, глава 
Минтранса Евгений Дитрих пред-
ложил вынести вопрос строитель-
ства Нижегородского гидроузла 
на премьера Дмитрия Медведева, 
поскольку переговоры с муници-
пальными властями зашли в ту-
пик. Об этом, по словам собеседни-
ков „Ъ“, он заявил на прошедшем 1 
июля проектном комитете по ком-
плексному плану модернизации 
инфраструктуры.

Гидроузел стоимостью 43,5 млрд 
руб. должен решить проблему об-
меления Волги на участке между Го-
родцом и Нижним Новгородом, из-
за чего судоходные и круизные ком-
пании терпят убытки. Планируется 
построить компактное водохрани-
лище руслового типа. Зона затопле-
ния от создаваемого водохранили-
ща займет 9,6 кв. км. Срок реализа-

ции — 2018–2021 годы. Нижегород-
ские экологи и общественники вы-
ступают против строительства ги-
дроузла, опасаясь подтопления тер-
риторий Балахнинского района и 
Городецкой дубравы (см. «Ъ-При-
волжье» от 20 марта). Соответствую-
щую петицию к президенту и пра-
вительству РФ в интернете подписа-
ли почти 125 тыс. человек.

Муниципальные власти не со-
гласовали документацию по плани-
ровке территорий, что необходимо 
для одобрения проекта гидроузла в 
Главгосэкспертизе (ГГЭ). Источники 
„Ъ“ отмечают, что проблема имен-
но в позиции местных властей, тог-

да как администрация области под-
держивает проект. По данным „Ъ“, 
теперь Минтранс допускает замо-
розку проекта с тем, чтобы напра-
вить средства на другие объекты.

В Минтрансе отказались от ком-
ментариев. Представитель вице-
премьера Максима Акимова со-
общил „Ъ“, что встреча с Дмитри-
ем Медведевым пока не состоя-
лась, Минтранс готовит соответст-
вующий доклад. 26 июня замглавы 
Минтранса, глава Росморречфло-
та Юрий Цветков говорил журна-
листам, что проектную документа-
цию по гидроузлу планируется пе-
редать в ГГЭ в июле. В Росморреч-

флоте „Ъ“ уточнили, что реализа-
ция проекта идет, агентство готовит 
документы для подачи в ГГЭ.

При этом уже сейчас проект вы-
шел далеко за первоначально заяв-
ленные сроки. Глава Аналитическо-
го центра при правительстве Влади-
слав Онищенко на заседании коми-
тета 1 июля предупредил: с учетом 
планов заключить контракт на стро-
ительство к августу 2020 года и про-
должительности стройки в пять лет 
проект сдвигается за 2024 год. Это 
означает, что рост пропускной спо-
собности на 36,6 млн тонн в год, ко-
торый планируется в результате 
ввода гидроузла, не будет достигнут, 

что потребует правки федерального 
проекта «Внутренние водные пути».

Противники строительства ги-
дроузла уверены, что оно ухудшит 
качество питьевой воды и санитар-
но-эпидемиологическую ситуацию, 
так как в зону подтопления попадут 
кладбища и скотомогильники, ме-
ста промышленных отходов, кол-
лекторы очистных сооружений и 
т. д. В том числе произойдет уничто-
жение памятника природы регио-
нального значения «Дубрава у горо-
да Городца». При этом, по данным 
„Ъ“, расширенное заседание на-
учного совета РАН «Водные ресур-
сы суши» от 28 мая пришло к выво-
ду, что значительного вреда здоро-
вью населения не произойдет, как и 
ухудшения качества питьевой воды 
и нарушения экосистемы «Дубравы 
у Городца».

Уже сейчас Балахна частично 
подтоплена: по данным источни-
ка „Ъ“, близкого к проектанту, речь 
идет о 28 кв. км из 51 кв. км террито-
рии города. В стоимость гидроузла 
заложены 3 млрд руб. на защитные 
мероприятия, которые в том числе 
позволят минимизировать новое 
подтопление (рост в пределах 5%). 
Но местные власти требовали до-
полнительного финансирования в 
15 млрд руб., чтобы резко улучшить 
ситуацию в районе. На проектном 
комитете, по словам собеседников 
„Ъ“, Евгений Дитрих упоминал о до-
полнительных 5,5 млрд руб.
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Одной из полезных функций очень 
долгих, многолетних, повторяющих-
ся из года в год «дискуссий о пробле-
мах» является возможность того, что 
рано или поздно организаторам при-
дет в голову, что в семнадцатый раз 
обсуждать в том же составе ту же про-
блему теми же словами уже совер-
шенно невозможно,— и тогда даже 
полушаг в сторону дает возможность 
посмотреть на проблему в более ре-
альном ракурсе. Видимо, это и про-
изошло на Международном финан-
совом конгрессе (МФК) в Санкт-Пе-
тербурге (форум ЦБ, оператор — 
фонд «Росконгресс»). Глава департа-
мента исследований и прогнозиро-
вания Банка России Александр Мо-
розов, модератор сессии о структур-
ных ограничениях роста ВВП, допол-
нил стандартное электронное голо-
сование на тему «Что наиболее важ-
но для устойчивого ускорения эконо-
мического роста в РФ?» (варианты от-
вета: снятие демографических барье-
ров, госинвестиции в инфраструкту-

ру, барьеры в МСП, конкурентная сре-
да) уточнением к последней версии 
ответа: идея создания «конкурентной 
среды» для частных и госкомпаний 
дополнена «…ликвидацией неэф-
фективных компаний». Дополнение 
дало магический эффект: 52,5% при-
знали эту проблему главной, важнее 
любой инфраструктуры.

В общем виде мысль о том, что 
потолок экономического роста в РФ 
определяется в том числе благополуч-
ным существованием в экономике 
компаний, движущихся к стадии «зо-
мби», в работах ЦБ появилась в июне 
2019 года. Очевидных «зомби»-компа-
ний в РФ немного — напротив, поло-
вина таковых числится в списках вы-
сокоперспективных подразделений 
крупных холдингов, обладающих 
высоким инновационным потенци-
алом. Семь-десять лет назад их бесхи-
тростно «спасали», но теперь это нео-
бязательно: прогресс не стоит на ме-
сте. Есть не менее трех способов «по-
красить» практически несуществую-
щий бизнес. Это переговоры о про-
даже земли/недвижимости/пусты-
ря с баланса под девелоперский про-
ект («мы переезжаем»), финансирова-
ние красивого бессмысленного стар-
тапа («черный летающий трамвай») и 
«M&A по-русски», создание холдин-
гом «инновационного субхолдинга» 
на базе двух-трех таких же полумер-
твых производств («логотип будет си-
реневым»). Не развалиться союзу ле-
тающего трамвая и текущей в цехе 
крыши помогает госзаказ — прибы-
ли нет, но продажи медленно растут.

При должной увертливости и уме-
ренной господдержке процесс мож-
но повторять раз в пять лет пять-
шесть раз. Сейчас это проделывает-
ся второй-третий раз. Причины, по 
которым банки все это отлично кре-
дитуют, очевидны: пусть это как угод-
но ограничивает рост ВВП, но сейчас 
это прибыльно для банка. Поэтому 
идею «убрать с рынка безнадежные 
компании» на МФК 4–5 июля горячо 
поддерживали не только на этой сес-
сии, но в подробностях не обсужда-
ли нигде. Проблема плохих долгов 
(а обсуждается именно она, а не что-
то другое) станет для РФ, как и для Ки-
тая, где происходит схожий процесс, 
острой лет через пять-десять. А пока 
— проценты по кредиту гасятся, офи-
сы строятся, логотипы рисуются. Это 
долгий процесс, финал известен, но 
он не скоро.

правила  
игры

Умирающий бизнес 
в России слишком 
хорошо научился 
 маскироваться 
под инновационный

развивает заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Правительству навязали гидроузел
Конфликт вокруг нижегородского проекта дошел до премьера
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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апрельапрельапрельапрельапрель май май май май май июньиюньиюньиюньиюнь

1,8 2,8

1,8

2,0

2,2

2,4

2,6

2,8% ● 2,3026

0,62%
5,5 6,75

5,50

5,75

6,00

6,25

6,50

6,75тыс. пунктов ● 6,626

0,33%
0 110

0

22

44

66

88

110млрд руб. ● 44,19

1,10 1,45

1,10

1,17

1,24

1,31

1,38

тыс. $ / тр. унц.

36,0

37,4

38,8

40,2

41,6

43,0

36,0 43,0
0,29%5,88% 1,08%

● 1,400трлн руб. ● 42,40

Как стало известно „Ъ“, в рамках 
подготовки поправок к законо-
проекту о разделении инвесто-
ров на категории обсуждался во-
прос о переводе в ранг инвести-
ционных инструментов обезли-
ченных металлических счетов 
и валютных депозитов. Доступ 
к ним неквалифицированных 
инвесторов в этом случае может 
быть ограничен. Впрочем, экс-
перты полагают, что реализация 
таких инициатив, особенно в от-
ношении валютных депозитов, 
маловероятна.

Обезличенные металлические 
счета (ОМС) и валютные депозиты 
могут приравнять к инвестицион-
ным инструментам. Такие инициа-
тивы, в частности, обсуждались в на-
чале минувшей недели на одной из 
закрытых встреч регулятора с участ-
никами финансового рынка, каса-
ющейся законопроекта о категори-
зации инвесторов. Об этом „Ъ“ рас-
сказали четыре источника на рын-
ке, как присутствовавших на сове-
щании, так и слышавших это от его 
участников. В случае реализации та-

ких инициатив не исключено, что 
доступ к таким инструментам со сто-
роны наименее защищенной катего-
рии неквалифицированных инвес-
торов может быть ограничен.

«Действительно, есть дискуссия 
относительно ОМС, которые не стра-
хуются в рамках системы страхова-
ния вкладов и по своей сути являют-
ся не сбережениями, а инвестицион-
ным инструментом»,— подтвердили 
в ЦБ. Однако для введения ограниче-
ний для ОМС необходимо изменение 
Гражданского кодекса, тем самым во-
прос не может быть решен в законо-
проекте о категоризации инвесторов. 
По словам инвестиционного стратега 
«БКС Премьер» Светланы Кордо, этот 
инструмент может быть противопо-
казан тем, кто хочет гарантии сохран-
ности вложенных средств в денеж-
ном эквиваленте, а также тем инвес-
торам, которым могут срочно понадо-
биться средства. Объем этого рынка 
на текущий момент невелик — всего 
100–150  млрд руб. совокупно на сче-
тах ОМС, то есть не более 2,4% от раз-
мера розничных валютных вкладов, 
отмечает аналитик управления опе-
раций на российском фондовом рын-
ке «Фридом Финанс» Александр Осин. 
По его словам, риски вложений в та-
кой инструмент могут быть также от-
несены и к инвестициям в валюту. 
«Это взаимосвязанные рынки, схо-
жие по своей реакции на весь ком-

плекс факторов мировой экономики 
по волатильности, текущей структу-
ре инвесторов и т. п.»,— указывает он.

Что касается темы валютных де-
позитов, то, по словам главы думско-
го комитета по финансовому рынку 
Анатолия Аксакова, такое предложе-
ние оказалось «очень неожиданным». 
По его словам, это «очень дискуссион-
ная тема». В ЦБ утверждают, что тема 
валютных вкладов «не обсуждалась и 
не обсуждается». Однако сама идея та-
ких изменений рынок беспокоит. По 
словам первого зампреда правления 
Совкомбанка Сергея Хотимского, как 
ОМС, так и валютный депозит — это 
довольно простые инструменты, и не-
обходимости в таком подходе нет. «Ва-
лютный депозит не несет никаких ин-
вестиционных рисков для клиента. 
Риск равен риску рублевого депозита, 
и это риск банка, в котором он разме-
щает деньги»,— считает директор де-
партамента Private Banking банка «ФК 
Открытие» Виктория Денисова. Ди-
ректор по сегментам и некредитным 
продуктам Альфа-банка Алексей Ер-
маков указывает, что валютный депо-
зит имеет заранее установленную га-
рантированную доходность, а также 
защиту капитала, поэтому счесть не-
подходящим для неквалифицирован-
ных инвесторов этот продукт нельзя.

Валютный депозит остается до-
вольно популярным банковским про-
дуктом среди населения. По данным 
ЦБ, на 1 июня объем средств на счетах 
физических лиц в валюте составлял 
около 6,14 трлн руб. (из общего объ-
ема розничных вкладов почти 29 тр-
лн руб.). «Существенный всплеск за-
интересованности граждан к валют-
ным вкладам отмечался в конце 2014 
года — начале 2015 года, когда став-
ки по депозитам достигали 5%, а в от-
дельных банках находились на уров-
не 6–7% и выше»,— напоминает млад-
ший директор по банковским рейтин-
гам «Эксперт РА» Мария Зинина. Тогда 
доля валютных вкладов, согласно дан-
ным ЦБ, приближалась к 30% от общей 
суммы на счетах физических лиц. Од-
нако, как отмечает госпожа Зинина, с 
весны 2015 года ставки стали снижать-
ся, а с середины 2016-го почти два го-
да были на уровне около 1% годовых. 
После непродолжительного роста в се-
редине 2018 года на текущий момент 
они составляют не более 2% по корот-
ким депозитам и не более 3% по депо-
зитам свыше одного года. В эти годы их 
доля не опускалась ниже 20%. Как под-
черкивает Мария Зинина, вкладчи-
ки рассматривают валютные вклады 
больше как инструмент сохранения 
сбережений на среднесрочном и дол-
госрочном горизонте, а не как источ-
ник процентного дохода. «Мы не ве-
рим в серьезность и перспективность 
обсуждения таких решений из-за ог-
ромного количества существенных и 
неконтролируемых рисков»,— согла-
шаются в Россельхозбанке. По словам 
господина Аксакова, этот вопрос далек 
от окончательного решения.

Мария Сарычева,  
Максим Буйлов

Валютные вклады 
попали  
под обсуждение
В законопроекте о категориях инвесторов 
нашелся новый повод для дискуссий

Кредиты, выдаваемые с помо-
щью Единой биометрической 
 системы, потребуют от банков 
 создания меньших резервов, 
 заявили в ЦБ. Таким образом 
 регулятор пытается стимулиро-
вать банки к более активному 
сбору образцов лица и голоса 
 граждан. Банки приветствуют 
возможность снизить давление 
на капитал, но не во всех случаях 
готовы снижать ставку по креди-
там для своих клиентов.

В минувшую пятницу первый зам-
пред ЦБ Ольга Скоробогатова, высту-
пая на Международном финансовом 
конгрессе, сообщила, что планиру-
ется снизить ставку резервирования 
по кредитам, которые банки выда-
дут с помощью биометрии. «Посколь-
ку требования безопасности в законе 
заложены жесткие и мы действитель-
но понимаем, как с точки зрения ки-
берустойчивости эта система устрое-
на, мы считаем, что кредиты, выдан-
ные с помощью биометрии, могут ре-
зервироваться по более низкой нор-
ме»,— пояснила она.

Актуальность стимулирования бан-
ков к сбору биометрических данных 
клиентов в виде образцов очень высо-
ка. Систему запустили год назад, и в на-

стоящее время данные собирают 156 
банков в более чем 5,3 тыс. отделений. 
Однако за это время было собрано, со-
гласно данным ЦБ, всего 20 тыс. образ-
цов. Без наполнения Единой биоме-
трической системы (ЕБС) нельзя пол-
ноценно запустить дистанционные 
услуги. Однако сбор биометрических 
данных сопряжен с затратами для бан-
ков (от 4 млн руб. за подключение к си-
стеме одного отделения плюс мини-
мум 130 тыс. руб. за каждое дополни-
тельное отделение; см. „Ъ“ от 9 янва-
ря). Помимо этого предъявляются все 
новые требования к сбору и обработ-
ке биометрических данных (см. „Ъ“ от 
31 мая), которые влекут дополнитель-
ные издержки банков. К этому необ-
ходимо добавить и временные затра-
ты по снятию биометрии непосредст-
венно у клиентов. Между тем данные 
собираются в единую базу, которой мо-
жет воспользоваться любой банк. Сле-
довательно, если не торопиться со сбо-
ром данных, то после наполнения ЕБС 
можно будет воспользоваться ею с ми-
нимальными затратами.

Для ускорения процесса ЦБ на-
шел способ стимулировать банки. 
«Мы в самое ближайшее время вно-
сим изменения в нормативный акт 
590-П, который как раз позволит бан-

кам резервировать под более низкую 
ставку кредиты, выданные по биоме-
трии»,— заявила госпожа Скоробога-
това. Однако конкретные параметры 
резервирования не назвала.

Банковское сообщество встретило 
инициативу ЦБ с оптимизмом. По сло-
вам зампреда правления Совкомбан-
ка Алексея Панферова, поправки к по-
ложению Банка России, снижающие 
нормы резервирования, однозначно 
будут стимулом для развития биоме-
трии. Как заявил „Ъ“ зампред прав-
ления ОТП-банка Сергей Капустин, 
«если для банков с ограниченным ка-
питалом или активно работающих в 
сегменте, где действуют большие над-
бавки на капитал, будут послабле-
ния в части использования биоме-
трии, они сами будут заинтересова-
ны разработать инструменты, чтобы 
простимулировать клиентов к ее сда-
че». В свою очередь, глава Почта-банка 
Дмитрий Руденко обратил внимание, 
что «для полноценной работы ЕБС ее 
нужно наполнить большим количест-
вом сервисов, а не только возможно-
стью получать банковские услуги».

Снижение нормы резервирования 
по кредитам не последний шаг регу-
лятора для стимулирования исполь-
зования биометрии. «Мы хотим дать 

банкам возможность использовать 
слепки (образцы лица и голоса.— „Ъ“) 
для всех своих услуг внутри банка»,— 
сказала Ольга Скоробогатова. Соот-
ветствующий законопроект сейчас, 
по ее словам, находится на рассмотре-
нии. В этом случае, как считает Сер-
гей Капустин, «логично, что в числе 
первых биометрию будет активно за-
действовать такое направление, как 
кросс-продажи».

При этом, по словам экспертов, для 
получения биометрических данных 
клиентов будут стимулировать и воз-
можным снижением ставок по таким 
продуктам. Прямая выгода банка (за 
счет возможности сэкономить на ре-
зервах) не превысит 0,4% от кредитов, 
подпадающих под льготу, оценивает 
управляющий директор по методо-
логии НКР Станислав Волков. «Чтобы 
мотивировать клиентов сдавать био-
метрические данные, этой выгодой 
придется с ними поделиться. Самый 
простой вариант — снизить процен-
ты по кредиту. Но возможная скидка 
ограничена выгодой банка (те самые 
0,4%), а такие изменения будут инте-
ресны только для ипотечных заемщи-
ков»,— поясняет он.

Максим Буйлов,  
Вероника Горячева

К биометрии подтягивают резервы
ЦБ стимулирует банки внедрять новую технологию

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Депутаты предлагают сократить 
срок хранения кредитной исто-
рии с десяти до трех лет. Цель — 
сократить влияние негативной 
кредитной истории на возмож-
ность трудоустройства граждан. 
Участники рынка против столь 

резкого сокращения, поскольку 
это существенно снизит глубину 
анализа кредитной дисципли-
ны потенциальных и действую-
щих заемщиков. Поддерживает 
их и регулятор, который если 
и готов рассматривать сокраще-
ние срока хранения, то лишь 
до семи лет.

В пятницу в Госдуму был внесен за-
конопроект, предлагающий сократить 
срок хранения кредитной истории с 
десяти до трех лет. В пояснительной 
записке к нему говорится, что сейчас 
даже незначительные нарушения сро-
ков выплат портят кредитную исто-
рию. Нестабильная экономика и ситу-
ация на рынке труда повышают риски 
несвоевременного погашения кре-
дита. «Кроме того, с введением в дей-
ствие законодательных изменений, 
принятых в 2014 году, доступ к кредит-
ной истории имеет работодатель субъ-
екта кредитной истории», что ослож-
няет трудоустройство тех граждан, у 
которых она небезупречна. Повлиять 
на кредитную историю могут сокра-
щение штата, задержка выплаты зар-
платы или утрата работоспособности, 
отмечается в записке. «Не будучи спо-
собными платить за кредит и потеряв 
возможность трудоустроиться, гражда-
не оказываются в безвыходном поло-
жении,— заключают авторы проек-
та.— Столь длительный срок хране-
ния кредитной истории и, как следст-
вие, нарушение экономической и со-
циальной свободы граждан—субъек-
тов кредитной истории представляют-
ся необоснованными».

По мнению главы комитета Госду-
мы по финрынку Анатолия Аксакова, 

идти к сокращению сроков хранения 
кредитной истории стоит поэтапно. 
«Тема чувствительна для тех, кто брал 
кредиты и не возвращал,— отмечает 
он.— Подумать над сокращением сро-
ков можно было бы, чтобы дать челове-
ку возможность реабилитироваться».

Представители бюро кредитных 
историй (БКИ) считают, что такое сни-
жение негативно скажется на добро-
совестных заемщиках. Так, по словам 
гендиректора ОКБ Артура Александро-
вича, предложенные меры могут нега-
тивно отразиться и на хороших заем-
щиках, которые добросовестно обслу-
живали свои кредиты, но по каким-то 
причинам несколько лет не обраща-
лись в банки. В случае сокращения сро-
ка хранения истории до трех лет при 
новом обращении кредитор будет их 
оценивать с чистого листа, что может 
снизить вероятность получения кре-
дита. «Далеко не каждый заемщик бе-
рет кредит раз в год или даже в три го-
да,— соглашается гендиректор БКИ 
„Эквифакс“ Олег Лагуткин.— Напри-
мер, человек выплатил без просрочек 
какой-то кредит, а через несколько лет 
решил взять ипотеку. Если у него уда-
лилась запись о предыдущем креди-
те и, по сути, кредитной истории нет, 
сделать это будет куда сложнее». Кро-
ме того, отсутствие возможности пол-
ноценно и достаточно глубоко оцени-
вать надежность потенциальных заем-
щиков приведет к тому, что вырастут 
риски банков при кредитовании, что 
в итоге скажется на качестве портфеля, 
указывает Артур Александрович.

В ЦБ сообщили „Ъ“, что снижение 
срока хранения кредитной истории до 
трех лет может привести к снижению 

качества оценки надежности и пла-
тежной дисциплины заемщика, а это, 
в свою очередь, негативно скажется на 
процессе кредитования и в других сфе-
рах применения кредитных историй. 
«При сокращении срока хранения кре-
дитной истории до уровня менее се-
ми лет модели для оценки кредитно-
го риска для кредиторов будут харак-
теризоваться меньшей точностью в ча-
сти предсказательной силы, посколь-
ку не будут учитывать экономический 
цикл»,— отметили в пресс-службе ре-
гулятора. Там также отметили, что на 
данный момент есть альтернативный 
законопроект, который предусматри-
вает сокращение срока хранения кре-
дитной истории до семи лет, что «соот-
ветствует сроку хранения кредитной 
истории в мировой практике».

Банкиры также считают резкое со-
кращение сроков хранения нецеле-
сообразным. По словам совладельца 
Совкомбанка Сергея Хотимского, по-
степенное снижение веса прошлой 
истории по мере ее устаревания ле-
жит в основе любого кредитного ана-
лиза. Таким образом, посыл, заложен-
ный в инициативу, уже применяется. 
«Введение же радикального запрета на 
хранение данных приведет к удорожа-
нию кредитных продуктов для значи-
тельного числа наиболее ответствен-
ных заемщиков»,— отмечает госпо-
дин Хотимский. «На наш взгляд, сни-
жать срок хранения кредитной исто-
рии ниже пяти лет нецелесообраз-
но: даже для платежеспособных заем-
щиков ее значимость может снизить-
ся»,— отметили в пресс-службе ВТБ.

Вадим Арапов,  
Светлана Самусева

Долгам сократят срок хранения 
Кредитные истории предложено обнулять через три года 

Негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ) в условиях 
кризиса пенсионных продуктов 
хотят предлагать своим клиен-
там и страховые. Однако для это-
го необходимо уйти от законода-
тельного ограничения деятель-
ности НПФ. Реализовать это мож-
но, в частности, за счет совмеще-
ния лицензий НПФ и страховщи-
ков, уверены участники рынка. 
Регулятор в целом не против та-
кого подхода, но лишь в отдален-
ной перспективе.

У рынка обязательного пенсионно-
го страхования (ОПС) будущего нет, со-
шлись во мнении участники дискус-
сии в рамках Международного фи-
нансового конгресса. Единственным 
драйвером для развития НПФ может 
стать негосударственное пенсионное 
обеспечение (НПО). Существующая 
система НПО предполагает различ-
ные варианты корпоративных пен-
сионных программ (КПП) и индиви-
дуальных пенсионных планов (ИПП).

Впрочем, если КПП относитель-
но развиты, то индивидуальные про-
граммы находятся в зачаточном состо-
янии. По словам заместителя генди-
ректора НПФ «Газфонд пенсионные 

накопления» Антона Шпилева, по на-
блюдаемым данным, из 49 существую-
щих частных фондов развивают ИПП 
лишь пять: три НПФ, которые пред-
ставляют госбанки (НПФ Сбербанка, 
«Открытие», «ВТБ пенсионный фонд»), 
«Газфонд ПН» и НПФ группы «Сафмар». 
Впрочем, как отмечает Антон Шпи-
лев, «объемы этого рынка потенци-
ально могут составить 150–200 млрд 
руб. в год». «Через пять-десять лет это 
может быть триллионный рынок, но 
его надо развить»,— утверждает он. 
«У нас есть сегмент людей, которые 
получают высокую заработную пла-
ту, среднюю заработную плату. Спрос 
небольшой, но будет»,— менее опти-
мистичен главный уполномоченный 
по правам потребителей финансовых 
услуг Юрий Воронин.

По мнению участников рынка, 
бизнес индивидуальных программ 
НПФ мог бы развиваться более ак-
тивно, если бы они могли продавать 
не только пенсионные продукты, но 
и дополнительные. Заместитель ген-
директора инвесткомпании (ИК) «Ре-
гион» Галина Морозова, курирующая 
ее пенсионный блок, считает, что од-
на из проблем в том, что НПФ «не мо-
гут делать продукты, которые бы под-

гонялись под клиента, например, из 
нескольких финансовых элементов, 
хотя потребность такая есть». По зако-
ну «О НПФ» это невозможно. «Мы не 
можем предложить разные инвести-
ционные стратегии для разных воз-
растов. Потому что любые наши стра-
тегии должны заканчиваться поло-
жительной доходностью, отсутстви-
ем актуарного дефицита»,— добав-
ляет она. По ее мнению, можно бы-
ло бы рассмотреть вариант сближе-
ния бизнес-моделей НПФ и страхо-
вых компаний, из чего логично вы-
текает слияние лицензий. «Почему 
бы не подумать о том, чтобы разре-
шить НПФ предлагать какие-то сме-
шанные продукты, например, стра-
хование рисков потери трудоспособ-
ности, критических заболеваний, те 
вещи, которые могли бы быть органи-
ческим дополнением к НПО»,— отме-
чал ранее гендиректор НПФ Сбербан-
ка  Александр Зарецкий.

В ЦБ в целом не против расшире-
ния указанных возможностей НПФ. 
По словам зампреда ЦБ Владимира 
Чистюхина, «в рамках одного юрли-
ца можно совместить разные виды 
деятельности». По его мнению, мож-
но будет и увеличить вариативность 

продуктов НПО — в связи с полной 
имплементацией стресс-тестирова-
ния, развитым управлением риска-
ми НПФ и, в связи с этим, отказом от 
жесткого регуляторного ограничения 
по составу и структуре инвестпортфе-
лей в пользу «свободного инвестиро-
вания». Впрочем, по словам Владими-
ра Чистюхина, последний вопрос — 
не завтрашнего дня. «Мы не готовы от-
носиться к НПФ, к тем активам, кото-
рыми они управляют, как к простому 
рыночному активу или как к просто-
му рыночному институту, в отноше-
нии которого может быть объявлен 
дефолт, а фонд может быть обанкро-
чен»,— пояснил он.

Лицензионное совмещение дея-
тельности страховой компании (СК) 
и НПФ — вопрос несложный, полага-
ет гендиректор ГСК «Югория» Алек-
сей Охлопков. Основные требования 
к НПФ и СК схожи, за исключением 
подхода к вознаграждению. Другой 
вопрос — хотят ли этого сами участни-
ки рынка. «Объединение лицензий 
приведет к объединению этих юрлиц 
и менеджмента, а мы боремся за то, 
чтобы у нас было побольше рабочих 
мест»,— иронизирует он.

Илья Усов

Пенсионные и сопутствующие фонды
В НПФ задумались о страховом бизнесе

6,14 трлн руб.
составлял  
объем средств  
на валютных счетах  
граждан на 1 июня
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)
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Глава «Интер РАО» Борис Коваль-
чук хочет побороться с «Силовы-
ми машинами» Алексея Морда-
шова за участие в строительстве 
ТЭС на экспериментальных га-
зовых турбинах российского 
производства. Он написал пись-
мо главе Минэнерго Александру 
Новаку с просьбой «исключить 
монополию частных компа-
ний» при поставке оборудова-
ния на такие станции и дать 
шанс как российским турбинам 
ОДК, так и локализованным  
машинам GE и Siemens.

Глава «Интер РАО» Борис Ковальчук 
предложил Минэнерго дать доступ к 
конкурентному отбору мощности но-
вой генерации (КОМ НГ) всем участ-
никам рынка, не ограничивая его, 
как предполагается, только «Силовы-
ми машинами» Алексея Мордашова 
(находятся под санкциями США). Речь 
идет о строительстве высокомаржи-
нальной ТЭС мощностью до 1,4 ГВт на 
экспериментальных турбинах мощ-
ностью 60–80 МВт и 150–180 МВт, ко-
торые в РФ пока не производятся. 
«Исключить монополию частных 
компаний» Борис Ковальчук попро-
сил главу Минэнерго Александра Но-
вака в письме от 27 июня.

КОМ НГ — один из наиболее до-
рогостоящих инструментов на рын-
ке электроэнергетики, он разрабо-
тан для закрытия точечного дефици-
та энергии в отдельных регионах. 
По этому механизму структура «Ро-
стеха» строит ТЭС в Тамани, уже по-
строена Сакская ТЭЦ в Крыму. Хотя 
КОМ НГ предполагает создание всей 
инфраструктуры с нуля, топ-менед-
жер «Интер РАО» предлагает рассмо-
треть в качестве площадки для экс-
периментальных турбин уже суще-
ствующие ТЭС, где планируется вы-
вод неэффективных и устаревших 
мощностей.

«Силмаш», по данным „Ъ“, предла-
гал строить такую ТЭС вблизи уголь-
ной Каширской ГРЭС «Интер РАО» и 
ГРЭС-3 «Газпром энергохолдинга» 
(ГЭХ) в Электрогорске взамен выводи-
мых энергоблоков. Предлагался и 
еще ряд площадок (см. »Ъ-Онлайн» от 
31 мая), но «Силмаш» сообщал о том, 
что остановился на Каширском райо-
не Московской области, конкретная 
точка не называлась. При этом в аппа-
рате вице-премьера Дмитрия Козака 
„Ъ“ сообщили, что окончательное ре-
шение о расположении ТЭС на экспе-
риментальных турбинах еще не при-
нято. В «Интер РАО» не дали коммента-
рий относительно того, собственные 
турбины или машины «Силмаша» 
предлагается установить на ГРЭС.

Конкурентом «Силмаша» по разра-
ботке российской большой газовой 
турбины может стать консорциум 
«Роснано», «Интер РАО» и ОДК «Росте-
ха», которые занимаются реанимаци-
ей ГТД-110М. Пока проект идет мед-

ленно: турбина разрушилась на испы-
таниях в конце 2017 года, сейчас на 
Ивановских ПГУ проходит обкатка 
еще одной машины. Господин Коваль-
чук в письме отмечает, что после 
успешных стендовых испытаний ГТД-
110М переведена в опытно-промыш-
ленную эксплуатацию. «Интер РАО» 
по лицензии GE также хочет локали-
зовать линейку турбин мощностью до 
200 МВт (F и E-классы). ГЭХ хочет за-
нять место «Силовых машин» в кон-
сорциуме СТГТ с Siemens и полностью 
локализовать немецкие турбины.

Государство планирует через кон-
курс выделить 7 млрд руб. на разработ-
ку большой турбины. Наиболее веро-
ятным претендентом считаются «Си-
ловые машины». Борис Ковальчук в 
письме в Минэнерго просит рассмо-
треть возможность госфинансирова-
ния проекта локализации с GE, в том 
числе через СПИК 2.0. Он также про-
сит включить турбину ГТД-110М в спи-
сок экспериментальных образцов тур-
бин, которым энергорынок дает сни-
женные штрафы за опоздание с вво-
дом оборудования или при его оста-
новках. В Минпромторге отметили, 
что ГТД-110М присутствует в распоря-
жении правительства по эксперимен-
тальному оборудованию. В Минэнер-
го и «Силмаше» „Ъ“ не ответили.

Конкуренция производителей тур-
бин важна для создания российской 
или глубоко локализованной маши-
ны, отмечает Юрий Мельников из 
Центра энергетики МШУ «Сколково», 
но пока приоритет в программе мо-
дернизации получают менее энерго-
эффективные проекты реновации 
старых ТЭС на основе исключительно 
паросиловой технологии. В этих усло-
виях российский рынок для ГТУ пре-
дельно сжат и пространства для кон-
куренции объективно немного, кон-
статирует аналитик.

Татьяна Дятел

Во всетурбинном масштабе
«Интер РАО» тоже претендует на меры господдержки

Бывший глава «Росгеологии»  
Роман Панов, покинувший  
компанию в апреле, ушел  
в Газпромбанк, где занял долж-
ность первого вице-президента. 
Господин Панов рассказал „Ъ“  
о своих обязанностях в Газпро-
мбанке и о том, что необходимо 
для создания рынка рискового 
капитала в геологоразведке  
полезных ископаемых.

— Руководство Минприроды ини-
циировало проверку хозяйствен-
ной деятельности «Росгеологии», 
каковы результаты?
— Все члены совета директоров, и я в 
том числе, были ознакомлены с ре-
зультатами работы ревизионной ко-
миссии, в расширенном составе кото-
рой и проводилась проверка Мин-
природы. По результатам проверки 
никаких существенных нарушений 
в деятельности холдинга комиссией 
не выявлено. И выявлено, на мой 
взгляд, быть не могло. 
— После ухода никаких претензий 
вам не предъявлялось?
— Нет.
— Ряд собеседников рассказывал 
„Ъ“, что нынешняя должность в 
банке создавалась специально для 
вас. Это правда?
— Направление для банка новое, но 
лишь отчасти. Стратегия развития 
минерально-сырьевой базы страны 
до 2035 года предполагает создание 
инструментов для повышения эффек-
тивности финансирования, в том чи-
сле поддержки компаний среднего и 
малого бизнеса, а также инструмен-
тов поддержки так называемого юни-
орного движения.

В мой функционал входит работа 
с перспективными проектами. Это и 
оценка уже существующего портфе-
ля, выбор перспективных проектов 
для инвестирования, поиск возмож-
ностей для организации финансиро-
вания для тех компаний малого и 
среднего сегмента бизнеса, которые 
заинтересованы в привлечении ка-
питала в развитие поздних стадий 
геологоразведки, и перевод ресур-
сов в категорию запасов. Речь идет о 
тех перспективных проектах, кото-
рые находятся действительно на ста-
дии геологоразведки (ГРР) либо под-
готовки к добыче. 14 мая Минприро-

ды утвердило приказ, который по-
зволяет лицензировать по заяви-
тельному принципу в регионе Даль-
него Востока и в Арктической зоне 
участки категории P1, P2. На сегод-
няшний момент выдано уже около 2 
тыс. лицензий по твердым полез-
ным ископаемым. Все компании, ко-
торые лицензируют участки на этих 
этапах, а это ресурсы уже высоких 
категорий, потенциально могут 
быть клиентами банка.
— Над какими кейсами вы уже ра-
ботаете?
— Кейсы есть, но не хотел бы их дета-
лизировать.
— Речь идет скорее о заемном фи-
нансировании или прямом уча-
стии в капитале?
— В основном о заемных средствах. 
Есть активы, в которых банк напря-
мую участвует, но их немного. Но рас-
крывать сейчас стратегические пла-
ны, мне кажется, преждевременно.
— Зарубежными проектами будете 
заниматься?
— Фокус все-таки лежит в плоскости 
реализации активов на территории 
России.
— Интересуетесь ли нефтесервис-
ными проектами?
— Это одно из тех ключевых направ-
лений, по которым накопленный в 
«Росгеологии» опыт может быть при-
меним.
— С вашим приходом банк будет 
охотнее вкладываться в рискован-
ные стадии разведки?

— Безусловно, банки достаточно кон-
сервативно смотрят на такого рода 
проекты. Но государство предприни-
мает серьезные усилия для того, что-
бы это изменить. Например, в Кана-
де 75% открытий делается за счет 
юниорных компаний, в Австралии 
— 66%. В законодательном поле этих 
стран четко определены параметры, 
которые позволяют этим компаниям 
оказывать определенные преферен-
ции, в том числе и для привлечения 
капитала. Как правило, капитализа-
ция в таких предприятиях не превы-
шает $30 млн, объем инвестиций в 
ГРР составляет от $1 до $50 млн. Эти 
компании финансируются либо за 
счет биржевых инструментов, либо с 
помощью рынка рискового капита-
ла в виде венчурных фондов.

У нас на сегодняшний момент ни 
первый, ни второй институты не 
сформированы, но сейчас создаются 
условия для того, чтобы они появи-
лись. Так, созданы условия для сво-
бодного доступа к геологической ин-
формации и реализован заявитель-
ный принцип, по которому недро-
пользователь может получать участки 
недр в эксплуатацию уже даже с ре-
сурсами высоких категорий.
— Какие еще условия необходимы 
для эффективного функциониро-
вания такого рынка?
— Это определение параметров юни-
орных компаний и формирование 
условий функционирования и пре-
ференций. Второй элемент — это воз-
можность использования лицензии 
как фискального инструмента. То 
есть, лицензия должна все-таки стать 
предметом оборота для того, чтобы 
была возможность увеличивать ее ка-
питализацию, использовать в виде 
залога, в виде инструмента продажи 
и так далее. Система российского уче-
та запасов пока не соответствует ме-
ждународной, и это третий элемент, 
который необходим с точки зрения 
повышения уровня инвестиционной 
привлекательности. Если эти три эле-
мента появятся, то конечно у банка 
существенно повышается риск-аппе-
тит к такого рода проектам.

Интервью взял  
Дмитрий Козлов

полная версия 
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«Лицензия должна стать 
предметом оборота»
Первый вице-президент Газпромбанка Роман Панов 
об интересе малого бизнеса к недрам

ОАО РЖД все же не заплатит  
дивиденды за 2018 год имуще- 
ством, в том числе вагонами  
в находящийся под санкциями 
Крым. Вместо этого монополия 
выплатит 13 млрд руб. дивиден-
дов по обыкновенным акциям 
деньгами. Поставка подвижно-
го состава в Крым, рассказыва-
ют источники „Ъ“, теперь прои-
зойдет по другой схеме, кото-
рую планируется осуществить 
к открытию пассажирского 
движения по Крымскому мосту.

Концепция выплаты ОАО РЖД ди-
видендов имуществом все-таки не 
была принята правительством. Как 
сообщил 7 июля в Тынде вице-пре-
мьер Максим Акимов, принято ре-
шение о выплате дивидендов в раз-
мере 74% от чистой прибыли по РС-
БУ, или 13 млрд руб., помимо выплат 
по привилегированным акциям.

Как сообщал „Ъ“, в октябре 2018 го-
да правительство разрешило ОАО 
РЖД выплачивать дивиденды по 
обыкновенным акциям не только 
деньгами, но и имуществом, после че-
го в мае это право решили реализо-
вать. ОАО РЖД давно просило дать 
компании возможность не выплачи-
вать дивиденды по обыкновенным 
акциям вообще и оставлять прибыль 
в компании, такая возможность пред-
усмотрена как комплексным планом 
модернизации инфраструктуры, так 
и долгосрочной программой разви-
тия монополии до 2025 года.

Изначально было предложено вы-
платить имуществом дивиденды при-
мерно на 20,35 млрд руб., включавшие 
в себя имущество в Сочи, здания, зани-
маемые прокуратурой и полицией, а 
главное, 166 пассажирских вагонов, 
семь тепловозов и три электровоза, 
предназначенных для последующей 
передачи ФГУП «Крымская железная 
дорога» (КЖД) для обновления парка. 
Эту идею поддержали вице-премьер 
Максим Акимов и Минтранс, не возра-
жало и Минэкономики, но резко про-
тив выступил Минфин (см. „Ъ“ от 29 
мая). Противостояние не дало возмож-
ности согласовать вопрос о дивиден-
дах ни к изначально запланированно-
му сроку в конце мая, ни к годовому со-
бранию ОАО РЖД 30 июня (см. „Ъ“ от 1 
июля). Окончательно снять разногла-
сия планировали на прошлой неделе 
на совещании у Дмитрия Медведева. 
Факт проведения такого совещания в 
аппарате премьера „Ъ“ подтвердить за-
труднились. К моменту собрания ак-
ционеров сторонники выплаты иму-
ществом, рассказывали источники 
„Ъ“, снизили свои запросы и предлага-
ли уже оставить только подвижной со-
став на 13,4 млрд руб., отказавшись от 
остального имущества. Однако в сере-
дине недели источники „Ъ“ рассказа-
ли, что возобладала позиция о чисто 
финансовых выплатах.

Таким образом, вопрос о том, как 
обеспечить КЖД подвижным соста-
вом для обновления парка, остается 
открытым. По словам источника „Ъ“, 

сейчас обсуждается вариант, при ко-
тором ОАО РЖД в качестве единствен-
ного поставщика поставит необходи-
мые вагоны в Крым на средства Ре-
зервного фонда. Эту схему планируют 
осуществить максимально оператив-
но, рассказывает он, чтобы успеть к 
началу продажи билетов в Крым (дви-
жение по мосту откроется в декабре). 
Другой источник отмечает, что такой 
вариант существенно увеличивает 
санкционные риски для ОАО РЖД.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров отмечает, что отказ от 
выплат имуществом закономерен, 
поскольку создание такой практики 
серьезно снизило бы прозрачность 
из-за неопределенности, связанной с 
оценкой имущества, процессом его 
передачи, лоббированием того или 
иного состава имущества и т. п. Основ-
ным преимуществом варианта с ди-
видендами, полагает он, является од-
новременное достижение двух це-
лей: поддержки ОАО РЖД, у которого 
из-за спада погрузки и негативной ди-
намики грузооборота явно будут про-
блемы со схождением финплана и 
бюджета, и обеспечения КЖД. Но по-
следний вопрос можно решить ина-
че, считает господин Бурмистров, 
приводя в пример схему, когда ОАО 
РЖД продает подвижной состав с аук-
циона: покупатель продает его про-
фильной санкционной компании, а 
она уже поставляет в Крым.

Наталья Скорлыгина,  
Денис Скоробогатько

Бюджет не взял с ОАО РЖД натурой
Дивиденды за 2018 год придется заплатить деньгами,  
а не вагонами

Претендовать на участие  
в СПИК 2.0 смогут  

все компании при условии, 
что технологии должны 

быть локализованы  
и эта локализация 

юридически закреплена  
на территории РФ

— Дмитрий Козак,
вице-премьер РФ, о локализации турбин 
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В судоходном сообществе гово-
рят, что без строительства Нижего-
родского гидроузла невозможно раз-
витие судоходства в европейской ча-
сти России, поскольку фактически 
сейчас Волга поделена на две части. 
Президент Российской палаты судо-
ходства Алексей Клявин подчерки-
вает, что «это слабое звено единой 
глубоководной системы, которое не 
дает ей работать», эффективность пе-
ревозки и рентабельность стремятся 
к нулю, компании терпят колоссаль-
ные убытки. Совладелец и гендирек-
тор «Водохода» Ришат Багаутдинов 
говорил в конце июня на всероссий-
ском «Водном конгрессе», что в слу-
чае отказа от проекта половина горо-
дов РФ будет отсечена от судозахо-
дов. Говоря о пассажирских перевоз-
ках, он отметил, что останутся мар-
шруты Москва—Петербург и исчез-

нут перевозки в Казань, Пермь, Вол-
гоград, Самару, Нижний Новгород.

Источник „Ъ“ в отрасли напомина-
ет, что в маловодные 2014 и 2015 годы 
на лимитирующем участке «все стоя-
ло»: приходилось высаживать пасса-
жиров и перевозить их на автобусах. 
Сами путешественники начали сда-
вать билеты и отказываться от туров, 
рассказывает он. Сейчас ситуация не 
лучше: глубина лимитирующего 
участка — 2,4 м, а 3 м достигает только 
раз в неделю на три часа, и, поскольку 
в приоритете проход пассажирских 
судов, грузовой флот стоит в очереди 
неделями. Другой источник „Ъ“ гово-
рит, что для преодоления участка ком-
пания может перегрузить груз на вто-
рое судно, в таком случае дополни-
тельные затраты составляют 200 руб. 
на тонну, но не у всех есть такое коли-
чество судов. Собеседники „Ъ“ расска-
зывают, что чаще всего суда просто на-
гружают на меньшую осадку, они 

идут с половинной загрузкой, и рен-
табельность каждого рейса нулевая 
или отрицательная: «Мы просто каж-
дый раз надеемся, что в следующем 
году водность будет выше».

Грузопоток через Городецкий ги-
дроузел упал по сравнению с 2005 го-
дом вдвое, до 5 млн тонн, говорила 
проректор ГУМРФ имени Макарова 
(проводил экономическую оценку 
проекта) Татьяна Пантина на «Вод-
ном конгрессе». По ее словам, про-
стои в ожидании воды составляют от 
20 до 34 суток для грузового судна, 
для пассажирского меньше, так как 
они в приоритете. При этом, по кон-
сервативным прогнозам, если по-
строить Нижегородский гидроузел, 
грузопоток на участке к 2030 году мо-
жет вырасти до 21,5 млн тонн, а тур-
поток — вдвое.

Анастасия Веденеева;  
Роман Кряжев,  
Нижний Новгород

Правительству навязали гидроузел
с7
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Планировавшийся выход на рос-
сийский рынок немецкого авто-
бусного сервиса FlixBus столкнул-
ся с проблемами. Компания сме-
нила гендиректора российского 
представительства и, по данным 
„Ъ“, пока практически не нашла 
партнеров среди автовокзалов 
и перевозчиков. FlixBus может 
пойти по пути создания в России 
собственной инфраструктуры, 
но это займет больше времени, 
полагают участники рынка.

Российская структура немецкого 
сервиса FlixBus (ООО «Фликсбус Рус») 
в конце июня сменила гендиректора, 
следует из данных Kartoteka.ru: вме-
сто Юлии Блиновой должность занял 
Ханс-Хельмут Кюппер. Кроме того, с 
официального сайта сервиса пропа-
ли все вакансии на российском рын-
ке, которые еще в феврале были пред-
ставлены в большом количестве. На 
российском сайте FlixBus пока не по-
явилось ни одного местного маршру-
та, также отсутствует информация о 
партнерах-перевозчиках. В пресс-
службе FlixBus не ответили на запрос 
„Ъ“ о планах компании, вице-прези-
дент по развитию бизнеса FlixBus Ни-
колай Войтюк-Блум не ответил на со-
общение.

Сервис для поездок на междуго-
родных автобусах FlixBus запустился 

в 2013 году. Сейчас это крупнейший 
такой сервис в Европе, он работает в 
29 странах, в том числе в США. В мае 
Bloomberg сообщало, что владеющая 
FlixBus компания FlixMobility плани-
рует выйти на IPO при оценке более 
чем в €1 млрд.

О планировавшемся запуске Flix-
Bus на российском рынке „Ъ“ писал 7 
февраля. Планировалось, что компа-
ния официально анонсирует запуск 
уже в конце февраля, однако этого не 
произошло и спустя несколько меся-
цев. Собеседники „Ъ“ отмечали, что 
ряд крупных российских перевозчи-
ков сразу отказались работать с FlixBus 
из-за его бизнес-модели: компания 
предлагала потенциальным партне-
рам контракт минимум на полтора го-
да и претендовала на 30% выручки от 
проданных через сервис билетов. Сам 
господин Войтюк-Блум утверждал: 
«Автобусные компании уже проявили 
большой интерес к сотрудничеству с 
нами». Опрошенным „Ъ“ участникам 
рынка до сих пор не известны ни пе-
ревозчики, ни автовокзалы, согласив-
шиеся на партнерство с FlixBus.

Одна из причин отсутствия инте-
реса к FlixBus на российском рынке — 
высокие комиссии в размере 30–50%, 
поскольку сейчас перевозчики отда-
ют агентам 10–20%, подтверждает 
один из собеседников „Ъ“. «Они силь-

ны на рынках, где мало перевозчиков 
или есть несколько, но крупных. Ча-
ще всего они кого-то покупают и тем 
самым получают большую долю на 
рынке. Россия и другие рынки Восточ-
ной Европы и СНГ сильно фрагменти-
рованы, на рынках работают тысячи 
перевозчиков. Поэтому для них это се-
рьезный барьер для входа»,— рассу-
ждает он. Основатель сервиса «Атлас» 
Михаил Томшинский выделяет два 
основных препятствия для FlixBus на 
российском рынке: административ-
ные барьеры и монопольное положе-
ние автовокзалов, которые уже «за-
брали всю рентабельность бизнеса» и 
не заинтересованы в появлении силь-
ного игрока.

Впрочем, FlixBus не свернул планы 
по развитию в России, утверждают со-
беседники „Ъ“. По словам одного из 
них, сейчас немецкий сервис оцени-
вает возможность и целесообразность 
инфраструктурных проектов в стра-
не. Они подразумевают инвестиции в 
строительство автовокзалов и авто-
станций, чтобы обойти препятствие в 
виде существующих участников рын-
ка. Но это «небыстрая история», рассу-
ждает источник на автобусном рын-
ке, с учетом строительства и бюрокра-
тических процедур такой формат вы-
хода может занять один-два года.

Дмитрий Шестоперов

FlixBus  
сделал остановку
Компания сменила гендиректора в России

Высокая конкуренция на рынке 
тепличных овощей вынуждает 
игроков искать новые направ-
ления бизнеса. Вслед за «Эко-
культурой» садоводством реши-
ла заняться компания «Техно-
логия тепличного роста» (ТТР). 
Инвестиции в проект могут пре-
высить 200 млн руб., но время 
для  выхода на этот рынок мож-
но упустить.

О планах ТТР заняться садоводст-
вом стало известно из публикации 
компании на портале Headhunter. 
ТТР ищет главного агронома, кото-
рый разработает проект закладки 
высокоинтенсивного яблоневого са-
да. Среди требований — опыт рабо-
ты с садами площадью от 50 га. Хо-
зяйство планируется разместить в 
Краснодарском крае. В компании не 
ответили на запрос „Ъ“.

Глава Ассоциации садоводов Рос-
сии Игорь Муханин оценивает при-
мерную стоимость закладки высоко-
интенсивных садов в 3,5–4 млн руб. 
за 1 га, а урожайность — от 50 тонн 
яблок с 1 га в сезон. Таким образом, 
для закладки 50 га ТТР может потре-
боваться до 200 млн руб. А собирать с 
такого сада можно более 2,5 тыс. 
тонн плодов.

ТТР Сергея Рукина — один из 
крупнейших производителей тома-
тов и огурцов. Управляет теплицами 
в Ростовской области, Подмосковье 
и Тюмени общей мощностью около 
65 тыс. тонн продукции в год. Также 
ведет строительство трех комплек-

сов в Брянской, Тамбовской и Ниже-
городской областях. Финансовые по-
казатели ТТР не раскрываются.

Рынок тепличных овощей в Цен-
тральном федеральном округе, где 
в основном представлена ТТР, отли-
чает растущая насыщенность и кон-
куренция, что отрицательно сказы-
вается на доходности бизнеса, ука-
зывает гендиректор исследователь-
ской компании «Технологии роста» 
Тамара Решетникова. При этом, на-
поминает она, в 2018 году субсиди-
рование затрат на строительство те-
пличных комплексов сократилось 
вдвое — с 20% до 10%. По оценкам 
Института конъюнктуры аграрного 
рынка (ИКАР), в 2018 году в России 
было запущено около 300 га теплиц 
общей площадью 2,5 тыс. га. Произ-
водство тепличных овощей за этот 
период выросло на 9,7%, до 1,1 млн 
тонн, а самообеспеченность огурца-
ми приблизилась к 85%, подсчита-
ли в ИКАР.

Садоводческий проект есть и у 
конкурента ТТР — АПХ «Эко-культу-
ра» (управляет 145 га теплиц мощно-
стью свыше 100 тыс. тонн овощей в 
год). Вице-президент по стратегиче-
скому развитию и маркетингу хол-
динга Сергей Фоменков сообщил 
„Ъ“, что высадка первой очереди су-
перинтенсивных садов на 300 га в 
Ставропольском крае начнется этой 
осенью. Общая площадь проекта 
должна достичь 800 га, а инвестиции 
превысят 5 млрд руб., говорит госпо-
дин Фоменков.

Рынок яблок перспективен с точ-
ки зрения замещения импорта. Как 
сказано в отчете Минсельхоза США 
(USDA), Россия остается крупнейшим 
импортером яблок в мире. В сезоне 
2018/19 поставки этих плодов могут 
снизиться на 6%, до 815 тыс. тонн, а 
собственное производство вырасти 
на 11,1%, до 1,5 млн тонн, подсчитали 
там. Руководитель дивизиона «Сады» 
агрохолдинга «АФГ Националь» Олег 
Рьянов при этом указывает, что сады 
высокой интенсивности начинают 
плодоносить только на пятый-ше-
стой год после закладки. А с 2014 года 
уже появилось несколько крупных 
проектов, которые с выходом на про-
мышленные объемы могут занять 
значительную часть российского 
рынка, предупреждает он.

В 2014 году, в частности, садовод-
ством занялась Volga Group Генна-
дия Тимченко (его состояние Forbes 
оценивает в $20,1 млрд), став вла-
дельцем 40% краснодарского «Алма 
Холдинга», позже доведя долю до 
46%. По собственным данным, в год 
на предприятии собирается более 
15 тыс. тонн яблок. А в январе 2018 
года структура Volga Group «Волга 
груп агро» также получила 35% во 
входящем в «АФГ Националь» ООО 
«Южные земли». В перспективе эта 
компания планирует расширить 
площадь садов до 2–2,5 тыс. га и до-
вести объем производства до 100–
200 тыс. тонн яблок в год.

Алексей Полухин,  
Анатолий Костырев

Теплицы созрели для яблок
Производители овощей начинают садоводческие проекты

Крупные российские девелопе-
ры продолжают открывать 
для себя сегмент коворкингов. 
В новое направление намерен 
ин вестировать основной владе-
лец группы ПИК Сергей Гор деев. 
Первый гибкий офис, в создании 
которого принимает участие 
 девелопер, в ближайшее время 
откроется недалеко от Кремля.

Основной акционер девелопер-
ской группы ПИК Сергей Гордеев бу-
дет развивать коворкинги, рассказа-
ли три брокера в сфере недвижимо-
сти и подтвердил источник „Ъ“, 
близкий к ПИК. По данным собесед-
ников „Ъ“, новым направлением бу-
дет заниматься компания «Ко:мар-
кет», созданная в августе 2018 года, 
ее возглавляет Мария Ляхова, кото-
рой принадлежат 75% долей этого 
юрлица, еще 25% владеет ООО «Пик-
офис». Коворкинги — это личный 
проект господина Гордеева, добавля-
ет один из собеседников „Ъ“.

ПИК специализируется в основ-
ном на строительстве жилья. Там за-
верили „Ъ“, что новые направления 
не относятся к деятельности группы. 
В «Ко:маркете» не стали комментиро-
вать информацию о развитии офи-
сов. Для открытия коворкингов 
«Ко:маркет» будет использовать арен-

дованные площади, говорит партнер 
Cushman & Wakefield Наталья Ники-
тина. По ее данным, первая площад-
ка откроется рядом с Кремлем. По 
данным CBRE, объем предложения 
гибких офисных пространств в 2018 
году в целом по Москве вырос на 65%, 
до 145,7 тыс. кв. м. В 2019 году при-
рост составит минимум 19 тыс. кв. м.

В мае 2019 года «Ко:маркет» анон-
сировал открытие фуд-холлов: пер-
вый объект заработает в районе Бал-
чуга в центре Москвы, второй — в 

принадлежащем Сергею Гордееву 
торгцентре «Саларис» у станции ме-
тро «Саларьево». Инвестиции в откры-
тие фуд-холла эксперты РБК тогда оце-
нивали в 40 тыс. руб. за 1 кв. м, месяч-
ный оборот фуд-холлов в массовом 
сегменте начинается от 40 млн руб., 
говорят аналитики. Наталья Никити-
на считает коворкинги более привле-
кательным направлением, чем фуд-
холлы, поскольку офисный бизнес да-
ет более структурированный и про-
гнозируемый финансовый поток.

Директор департамента финансо-
вых рынков и инвестиций Knight 
Frank Игорь Роганович считает, что за-
траты на создание коворкингов экви-
валентны вложениям в фуд-холлы — 
от 30 тыс. руб. до 50 тыс. руб. за 1 кв. м 
в зависимости от технического состо-
яния и класса объекта. Он добавляет, 
что гибкие офисы требуют значитель-
ных вложений в отделку: площади в 
таких объектах быстро изнашивают-
ся, поэтому затраты на ремонт могут 
быть вдвое выше, чем в самых качест-
венных бизнес-центрах. Игорь Рога-
нович считает, что «Ко:маркет» может 
открыть коворкинги даже в устарев-
шем здании класса В-, потому что для 
площадок важнее внутреннее напол-
нение. Могут подойди и «Саларис», и 
фуд-маркеты, только в таком случае 

должно быть обособленное помеще-
ние, чтобы запахи и шум не мешали 
арендаторам. К примеру, в торгцент-
ре «Рио» на Ленинском проспекте ра-
ботает коворкинг «Атмосфера» груп-
пы «Ташир».

Директор отдела по работе с вла-
дельцами офисных помещений JLL 
Дмитрий Клапша тоже считает арен-
ду площадей логичным шагом: объ-
екты ПИК преимущественно распо-
ложены в спальных районах Москвы, 
где коворкинг едва ли будет пользо-
ваться популярностью в силу отсутст-
вия целевой аудитории и необходи-
мого трафика. Он отмечает, что для 
гастромаркетов сложнее найти поме-
щение, но оно может быть не очень 
большим — от 500 кв. м. В случае же с 
коворкингами экономически выгод-
ная площадь проекта начинается от 
1,5–2 тыс. кв. м. С другой стороны, под 
офисы можно приспособить боль-
ший спектр потенциальных помеще-
ний. По его расчетам, инвестиции в 
коворкинг в среднем могут составить 
50 тыс. руб. за 1 кв. м, включая отдел-
ку, мебель и продвижение, а вложе-
ния в развитие гастромаркета выше и 
начинаются от 100 тыс. руб. за 1 кв. м. 
Срок окупаемости у обоих сегментов 
схож — около трех лет.

Елизавета Макарова

Владелец ПИК выделяет рабочие места
Сергей Гордеев откроет коворкинги

«Ростелеком» в этом году может 
перейти к выплате промежуточ-
ных дивидендов за первое полу-
годие. Их величина может соста-
вить 2,5 руб. на акцию, а по ито-
гам всего года достигнуть 5 руб., 
или в сумме почти 14 млрд руб. 
В прошлом году компания пла-
тила дивиденды по итогам трех 
кварталов, а потом за целый год. 
Переход к более равномерным 
выплатам позволит «Ростелеко-
му» сохранить гибкость в финан-
совой политике на фоне готовя-
щегося приобретения Tele2, от-
мечают аналитики.

В «Ростелекоме» рассматривают 
возможность выплаты промежуточ-
ных дивидендов за первое полуго-
дие 2019 года, рассказал „Ъ“ источ-
ник, близкий к компании. По его 
словам, вопрос может быть выне-
сен на заседание совета директо-
ров, которое также будет утвер-
ждать сделку по консолидации 
Tele2 (см. „Ъ“ от 5 июля). Оба вопро-
са также предполагается вынести 
на повестку внеочередного собра-
ния акционеров «Ростелекома», до-
бавил он. Если решение будет одо-
брено, акционеры «Ростелекома» 

смогут получить промежуточные 
дивиденды за первое полугодие 
уже осенью, полагает собеседник.

Размер промежуточных дивиден-
дов за первое полугодие может соста-
вить 2,5 руб. за акцию, еще столько 
же выплатят по итогам 2019 года, в 
сумме — 13,9 млрд руб., ожидает 
источник, близкий к компании. В 
правительстве рассчитывают, что 
промежуточные дивиденды «Росте-
лекома» составят 2,5 руб. на акцию, 
остаток по году тоже 2,5 руб., под-
твердил другой собеседник, знако-
мый с деталями консультаций. Фор-
мальное обсуждение вопроса выпла-
ты промежуточных дивидендов «Ро-
стелекома» за первое полугодие в 
правительстве пока не началось, но, 
вероятно, идет на уровне мини-
стерств, добавил он. В Росимущест-
ве, контролирующем 48,71% обык-
новенных акций «Ростелекома», на 
запрос „Ъ“ не ответили.

Первые промежуточные диви-
денды «Ростелеком» начислил по 
итогам девяти месяцев 2018 года, 
они составили 2,5 руб. на акцию и 
были выплачены в первом квартале 
2019 года. Финальные дивиденды за 
2018 год на аналогичную сумму бы-

ли утверждены акционерами 14 ию-
ня. «„Ростелеком“ перешел на выпла-
ту промежуточных дивидендов в 
2018 году и планирует придержи-
ваться этого подхода в дальнейшем. 
Мы планируем придерживаться пра-
ктики выплаты за девять месяцев 
2018 года»,— сообщил „Ъ“ предста-
витель оператора. Таким образом, 
собрание акционеров, которое рас-
смотрит это решение, должно состо-
яться в четвертом квартале, отметил 
он. Переход на выплату за полугодие 
формально пока не рассматривался, 
утверждает собеседник „Ъ“, близкий 
к компании. Может ли в принципе 
такой вопрос быть вынесен на одно 
собрание акционеров вместе с во-
просом о консолидации Tele2, будет 
зависеть от скорости согласования 
правительственных директив по 
обоим вопросам, добавил он.

На рынке есть ожидания, что у «Ро-
стелекома» будут промежуточные ди-
виденды за начало 2019 года, подтвер-
ждает аналитик «Уралсиба» Констан-
тин Белов. Выплата по итогам 2018 го-
да будет в середине 2019 года, и если 
компания хочет осуществлять плате-
жи более равномерно, то очередной 
транш должен быть в конце года или 

в самом начале следующего, рассу-
ждает он. Консолидация Tele2 «Росте-
лекомом» предполагает увеличение 
долга госоператора и в теории может 
повлиять на его готовность платить 
дивиденды, но тем не менее государ-
ство рассчитывает на получение де-
нег от компании, отмечает аналитик.

Принципиальной разницы в сро-
ках промежуточных дивидендов для 
«Ростелекома» нет, но логичнее, ког-
да компания делает выплаты более 
равномерно, поясняет старший ди-
ректор и глава отдела корпораций 
Fitch Ratings в России и СНГ Николай 
Лукашевич. По его мнению, для «Ро-
стелекома» было бы целесообразно 
сохранить гибкость в выплате диви-
дендов и принимать во внимание 
возможный рост долга в случае при-
обретения Tele2. «Когда компания 
платит дивиденды один раз в году, 
это большой денежный расход. Если 
дивиденды раз в квартал или полуго-
дие, их размер всегда меньше, у ком-
пании есть возможность более опе-
ративно отреагировать на рост дол-
говой нагрузки и отразить это на ди-
видендах»,— заключает господин 
Лукашевич.

Владислав Новый

«Ростелеком» оплатит полугодие
Оператор может изменить сроки выплат дивидендов

Их аудитории никак не пересека-
ются: у премиум-марок есть устояв-
шаяся доля платежеспособных по-
купателей, а копии зачастую прио-
бретаются от случая к случаю поку-
пателями, которые не являются це-
левой аудиторией для ритейлеров 
дорогих брендов, рассуждает он. 
Но, добавляет господин Поповичев, 
владельцы люксовых марок все рав-
но борются с контрафактом, чтобы 
сохранить ценность бренда. В ЦУ-
Ме, крупнейшей в Москве площад-
ке по продаже люкса, отказались от 
комментариев. Опрошенные „Ъ“ 
российские представительства мод-
ных брендов, включая Louis Vuitton 
и Chanel, не смогли оперативно от-
ветить на вопросы.

Управляющий партнер «Ванчу-
гов и партнеры» Алексей Ванчугов 
отмечает, что раньше продавцы ко-
пий брендов размещались в основ-
ном на вещевых рынках и ярмар-
ках. Но сейчас ситуация измени-
лась: в Москве количество таких 
рынков несколько сократилось, и 
торговцы контрафактом мигриро-
вали, например, в небольшие торг-
центры близлежащих к столице 
подмосковных городов. Это связано 
с тем, что сейчас в таких объектах 
довольно выгодные ставки аренды, 
отмечает господин Ванчугов. Между 
тем опрошенные „Ъ“ управляющие 
торгцентрами не исключили, что 
подделки люксовых товаров могут 
продаваться и в крупных торгцент-
рах Москвы. Но такую продукцию 
можно обнаружить не у крупных 
ритейлеров, а у продавцов, которые 
арендуют площади в торгцентре в 

формате островной торговли. «Это, 
как правило, индивидуальные 
предприниматели, которые не всег-
да могут подтвердить подлинность 
своих товаров»,— поясняет один из 
собеседников „Ъ“.

В Brandmonitor ожидают, что тор-
говля контрафактным люксом будет 
расти и при этом смещаться в он-
лайн. Логистика активно развивает-
ся, становится больше способов до-
ставки товаров — распространение 
контрафакта в таких условиях слож-
нее контролировать, отмечают там. 
При этом, указывают в компании, 
вырастет доля продаж через соцсети 
и мессенджеры. Глава Ассоциации 
компаний интернет-торговли Ар-
тем Соколов отмечает, что в интер-
нете найти продавцов контрафакта 
проще: достаточно провести мони-
торинг онлайн-ресурсов по ключе-
вым запросам. В рознице же требу-
ется вовлечение правоохранитель-
ных структур: если ущерб в кон-
кретном случае не превышает 1 млн 
руб., проблемой могут вообще не за-
ниматься, рассуждает он.

Как отмечает Анна Лебсак-Клей-
манс, продолжающееся сокраще-
ние уровня доходов населения сме-
щает потребительский спрос в сто-
рону поиска возможности сэконо-
мить, в том числе за счет покупки 
контрафактной продукции. Гово-
рить об исчезновении торговли 
контрафактом в таких условиях по-
ка не приходится, соглашается 
Алексей Ванчугов. По данным Рос-
стата, за первый квартал 2019 года 
реальные доходы россиян снизили-
сь на 2,3% год к году.

Анатолий Костырев,  
Никита Щуренков

Контрафакт —  
упрямая вещь

На уровне одного баланса 
девелопмент жилья 

и коммерческой 
недвижимости 
несовместимы
— Сергей Гордеев,

основной владелец группы ПИК,  
в интервью «Ведомостям» в 2017 году
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Журналист и писатель Михаил 
Зыгарь создал новый продюсер-
ский проект — Мобильный ху-
дожественный театр, за корот-
кий срок выпустивший в Москве 
две аудиопремьеры: «Мастера 
и Маргариту» и «Свинарку и па-
стуха». В обоих проектах театр 
предстает прежде всего частью 
современного медиапростран-
ства, считает Ольга Федянина.

 Михаилу Зыгарю современ-
ные технологии интересны не толь-
ко как атрибут современной жизни, 
но и как способ актуализации прош-
лого. В своих недавних проектах, по-
священных двум революционным 
годам — 1917-му и 1968-му, Зыгарь 
«загружал» исторический матери-
ал в форматы и жанры сегодняшне-
го медийного пространства. Днев-
ники и письма превращались в по-
сты в фейсбуке, семейные фотогра-
фии — в коллективные селфи, лич-
ные связи и политические союзы от-
ражались во френд-лентах.

И вот теперь у Михаила Зыгаря 
появился еще один продюсерский 
проект — Мобильный художествен-
ный театр (МХТ), стартовавший этим 
летом с двумя премьерами (несколь-
ко раньше был своего рода «прик-
вел» — «1000 шагов с Кириллом Се-

ребренниковым»). В окрестностях 
Патриарших прудов разыгрывает-
ся аудиоверсия «Мастера и Маргари-
ты», на ВДНХ — спектакль-экскурсия 
«Свинарка и пастух».

Как это иногда случается, более 
проблематичной оказалась та пре-
мьера, концепция которой заоч-
но кажется выигрышной. «Мастер 
и Маргарита» для сайт-специфиче-
ской бродилки в пределах Садового 
кольца — выбор, очевидный во всех 
смыслах слова. Команда МХТ проло-
жила по окрестностям Патриарших 
прудов маршрут, состоящий из 32 
отрезков, и, соответственно, создала 
своего рода дайджест булгаковско-
го текста, разделенный на 32 главы. 
Каждый, кто за небольшие деньги за-
грузил в смартфон приложение, мо-
жет прийти сюда в любое время дня 
и ночи и отправиться в полуторача-
совое путешествие в сопровожде-
нии голосов известных актеров и ме-
дийных знаменитостей: от Ингебор-
ги Дапкунайте и Александры Ребе-
нок до Ксении Собчак, Андрея Мала-
хова и Алексея Венедиктова.

Соединяя сегодняшние «мод-
ненькие» Патрики с булгаковской 
богемной Москвой, гуляющей, пью-
щей и горящей на краю политиче-
ской и исторической пропасти, Ми-
хаил Зыгарь и его соавтор театраль-
ный критик Алексей Киселев ста-
вят перед собой гораздо больше тех-

нических и художественных задач, 
чем могут решить. Например, добав-
ляют в сюжет знаки и приметы се-
годняшнего дня, но при этом стара-
ются сохранить несущие конструк-
ции булгаковской истории, даже 
там, где одно радикально противо-
речит другому. И если Воланд удив-
ляется не атеизму москвичей, а их 
новому благочестию — то его во-
прос «кто же управляет жизнью че-
ловеческой» и следующий за ним ди-
алог повисают в воздухе, а само по-
явление Сатаны в Москве перестает 
быть остроумным парадоксом. Кро-
ме этого, жанр сайт-специфик в мо-
сковском центре, увы, по-прежнему 
сталкивается с проблемами высше-
го порядка, решить которые и Сата-
не не под силу. Голос в наушниках па-
ру раз предупреждает, что «здесь все 
раскопано», но, во-первых, раскопа-
но уже совсем не там, где предупре-
ждают, во-вторых, кое-где еще оглу-
шительно работает бульдозер, а в-
третьих, на узких тротуарах слож-
но оставаться в ритме повествова-
ния и не превращаться в препятст-
вие для окружающих. Правда, ска-
чанное приложение работает в лю-
бом месте, дослушать или переслу-
шать историю можно и дома, но та-
кая универсальность тоже оказыва-
ется своего рода ловушкой. Аудиок-
нига, аудиоспектакль, аудиоэкскур-
сия, спектакль сайт-специфик — это 

все разные жанры с разными закона-
ми. «Мастер и Маргарита» Мобильно-
го художественного театра вроде бы 
готов быть всем сразу, но оказывает-
ся ни тем ни другим.

Гораздо убедительнее и надежнее 
оказался второй проект МХТ, премь-
ера которого состоялась в эту суббо-
ту на ВДНХ на фестивале «Вдохнове-
ние». «Свинарка и пастух» — здесь со-
авторами Михаила Зыгаря стали жур-
налист Валерий Панюшкин и компо-
зитор Леонид Андрулайтис — репли-
ка на тему фильма Ивана Пырьева. 
Кроме того что фланировать со спек-
таклем в ухе по просторам ВДНХ ку-
да легче и приятнее, чем по булгаков-
ской Москве, история героев филь-
ма, соединенная с историей его со-
здания, озвучена замечательными 
актерами (Чулпан Хаматова в роли 
ведущего, гогольцентровцы Один 
Байрон и Ян Гэ как «свинарка и пас-
тух») и напичкана интересными под-
робностями, которые образуют бо-
гатый контекст и для простодуш-
ной конъюнктурности пырьевского 
фильма, и для новой старой импер-
скости ВДНХ. Возможно, дело в том, 
что Михаил Зыгарь — в первую оче-
редь все же замечательный публи-
цист, и театр для него еще одно сов-
ременное медиа, способ транспорти-
ровки информации. Кстати, ничего 
обидного ни для публицистики, ни 
для театра в этом нет.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Спектакль в ухе
В Москве появился Мобильный художественный театр

В прокат вышла комедия «Двойная жизнь» Оливье Ассаяса,  
премьера которой состоялась  
на Венецианском кинофестивале 2018 года

На сцене Opera Garnier 
состоялась мировая пре-
мьера двух балетов зна-
менитого Матса Эка: 
для балетной труппы 
 Парижской оперы швед-
ский хореограф поста-
вил «Another Place» на 
музыку Ференца Листа 
и равелевское «Болеро». 
Программу дополнила 
«Кармен» Щедрина-Би-
зе, созданная им 27 лет 
назад. Из Парижа — 
 Татьяна Кузнецова.

 Каждая мировая 
премьера Матса Эка уже сен-
сация. Мэтр не раз заявлял, 
что завязывает с балетом: 
и сочинять не будет, и даже 
прокатывать свои спектакли 
запретит, поскольку не мо-
жет контролировать их ка-
чество. К счастью, слово свое 
он не держит. Одна из нем-
ногих компаний, которая за-
ставляет его это делать,— Па-
рижская опера. На сей раз 
директор балетной труппы 
Орели Дюпон раскрутила 
хореографа сразу на две ми-
ровые премьеры, и в первый 
вечер сама, ненадолго выйдя 
с творческой пенсии, стан-
цевала одну из них — 33-ми-
нутный дуэт «Another Place».

Подобные «соло для дво-
их» Матс Эк ставит уже тре-
тий десяток лет, начав в 1995 
году с телебалета «Smoke» — 
его танцевали Сильви Гил-
лем и старший брат хорео-
графа Никлас Эк. В XXI веке 
появилась «Память» во мно-
жестве вариантов. Один из 
них в прошлом году в Мо-
нако на вечере к 100-летию 
Бергмана 76-летний Матс Эк 
станцевал вместе со своей 
женой Аной Лагуной, отчего 
уже известная интимность 
этих дуэтов показалась сов-
сем исповедальной. Прока-
тилось по миру и «Место», со-
чиненное им для Михаила 
Барышникова, тот тоже вы-
брал в партнерши Лагуну. 
А теперь появилось «Другое 
место», посвященное Агнес, 
дочери Матса Эка от перво-
го брака, но похожее на пре-
дыдущее, а еще — на берг-
мановские «Сцены супруже-
ской жизни» с их бесконеч-
ной любовью и безнадеж-
ным взаимонепониманием.

На сцене только стол 
и красный ковер, в оркес-
тровой яме — пианист. Ро-
мантические порывы Листа 
иногда окрыляют фирмен-
но приземленную хореогра-
фию Эка, но чаще работают 
на контрасте, как бы подчер-
кивая невыразимость глу-
бинных чувств и тайных мы-

слей. Мужчина (Стефан Бюль-
он, старательно маскирую-
щий классическое образова-
ние ради сходства с персона-
жем — потрепанным жизнью 
интеллигентом, подводя-
щим неутешительные итоги 
жизни) так трепетно касает-
ся своего стола, что ясно: это 
не предмет мебели, а, может 
быть, символ самого ценно-
го, что дала ему жизнь. Изы-
сканная, несмотря на затра-
пезную одежду, увядающая 
женщина (во втором соста-
ве эту роль танцует Людмила 
Пальеро — более трогатель-
но и сдержанно, чем звезд-
ная Дюпон) тоже претенду-
ет на часть стола, но партнер 
ревниво оберегает его непри-

косновенность. В таких пи-
кировках и примирениях, 
в зрелой нежности и детских 
обидах, в сексуальном за-
бытьи и горьком осознании 
конца жизни незаметно про-
летает полчаса жизни персо-
нажей в типичных для Эка 
фигурах танцевальной речи: 
широких вторых позициях, 
невыворотных аттитюдах, 
однократных взлетах jete en 

tournant, круговых — от лок-
тя — движениях рук. В куль-
минации Он, с головой завер-
нувшись в красный ковер, за-
мирает этаким фаллическим 
символом, а Она будет запры-
гивать на этот живой столб 
и скатываться наземь. И оба 
осознают тщету телесной 
любви, и сядут рядышком на 
стол, и разом поникнут всем 
телом, как в сказке: жили дол-
го и умерли в один день.

Рядом с этой камерной ли-
рикой «Болеро», даром что 
вполовину короче, выгля-
дит почти монументом, кон-
цептуальным высказывани-
ем о сегодняшнем дне. Прав-
да, с позиций дня вчерашне-
го, от имени уходящего поко-

ления: хореографа, посвятив-
шего спектакль умершему 
другу — писателю Свену Лин-
дквисту. Матс Эк проигнори-
ровал и «испанщину» первой 
постановки Брониславы Ни-
жинской, и непобедимый — 
с легкой руки Бежара — эро-
тизм «Болеро». Он вернул-
ся к истокам замысла — из-
вестно, что Равель, сочиняя 
эту музыку, воображал некий 

гигантский завод, поглоща-
ющий рабочих. У хореогра-
фа очеловеченной машиной 
оказалась молодежь — толпа 
в черных спортивных комби-
незонах с нахлобученными 
на лица капюшонами. Сби-
тая поначалу в единое корде-
балетное «тело» с одинаковы-
ми жестами и реакциями, эта 
толпа распадается на груп-
пы по мере того, как крепнет 
ритм; «четверки», «пятерки», 
«тройки» пересекают сцену 
по горизонталям, из кулисы 
в кулису беспрерывно и бес-
перебойно. Каждая коман-
да со своим «голосом» — ко-
роткой комбинацией (Эк да-
ет молодежи выговориться, 
не сковывая амплитуду дви-

жений, давая свободу телес-
ным импульсам, щедро раз-
брасывая прыжки и батма-
ны). Но все эти голоса слиш-
ком громки, слишком напо-
ристы, слишком агрессивны. 
За короткие секунды «прохо-
док» хореограф успевает пои-
ронизировать на актуальные 
темы: вот четыре феминист-
ки, проскакивая в арабесках-
«блинчиках», как виллисы 

в «Жизели», конвоируют пар-
ня, пытающегося вырваться 
из неумолимого каре. Вот ка-
рьерист-эгоцентрик не заме-
чает униженной любви же-
ны, смахивающей пылинки 
с его ботинок.

Черной активной толпе 
противопоставлен старец 
в старинном белом полотня-
ном костюме: 78-летний Ни-
клас Эк весь спектакль напол-
няет водой ванну, с алюми-
ниевым ведром в руке пере-
секая сцену по диагонали из 
нижней левой к правой верх-
ней кулисе. Делает он это сос-
редоточенно и мерно, лишь 
изредка оценивая взглядом 
бурное мельтешение молод-
няка. К финалу его диаго-
нальный путь пересекается 
с горизонталями толпы. Ста-
рикана пытаются устранить: 
нахлобучивают на голову ве-
дро, утаскивают за кулисы, 
воздев в высокой поддержке. 
Но упрямый стоик-сизиф 
вновь является, уже с двумя 
ведрами, выливает их в ван-
ну и бросается туда сам, взды-
мая тучу брызг. И пока агони-
зирующая на полу молодежь 
описывает своими телами 
круги, на глазах испуская дух 
и замирая в неподвижности, 
фонтан творчества, искусст-
ва, жизни продолжает бить 
из полной ванны до самых 
последних аккордов «Боле-
ро». Яснее высказаться бы-
ло невозможно. Похоже, это 
действительно последний 
балет Эка. Хореограф поста-
вил точку, точнее — воскли-
цательный знак.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Сизифов танец
Парижская опера представила три балета Матса Эка

54-й Карловарский фестиваль 
завершился победой в основ-
ном конкурсе болгарского  
фильма «Отец» режиссеров 
Кристины Грозевой и Петара 
Вылчанова. Дебютная лента на-
шего соотечественника Бориса 
Акопова «Бык» награждена глав-
ным призом конкурса «К Востоку 
от Запада». А эстонский фильм 
«Бессмертные» Ксении Охап-
киной, награжденный в конкур-
се документальных работ, снят 
в российском индустриальном  
городе. Из Карловых Вар — 
 Андрей Плахов.

 «Отец» — третья совмест-
ная работа режиссерского дуэта из 
Болгарии. Два предыдущих филь-
ма — «Урок» и «Слава» — получили 
международное признание и заста-
вили говорить о новом дыхании бол-
гарского кино. Оба строились на ло-
кальных, почти анекдотических бы-
товых конфликтах, которые посте-
пенно перерастали в образ жесто-
кого времени, доводящего простого 
хорошего человека до отчаянных по-
ступков. Так, учительница в финале 
«Урока» врывалась в банк с оружием 
в руках, и эта дикая история была на-
веяна реальным случаем из жизни. 
«Отец» тоже дает возможность свое-
му седовласому герою Василу проя-
вить себя весьма экстравагантным 
образом: он ездит на прием к экстра-

сенсу-шарлатану, ночует под звезда-
ми в лесу и угоняет у цыган упряжку 
лошадей. А все потому, что одержим 
идеей установить «космический» 
контакт с покойной женой, которая 
якобы подает ему знаки с того света. 
Инфантильный романтик Васил — 
порождение социалистической эпо-
хи, в то время как его сын Павел, ра-
ботающий на телевидении и пребы-
вающий под каблуком жены,— во-
площение современного прагма-
тизма. Отношения отца и сына вы-
строены по законам абсурдистской 
комедии — жанра, которым Грозева 
и Вылчанов виртуозно владеют. Од-
нако в их предыдущих фильмах бы-
ло больше горечи и трагизма, новый 
на этом фоне кажется несколько лег-
ковесным.

Программа карловарского кон-
курса выглядела в этом году крепко 
сбитой, ровной и качественной, так 
что у жюри были самые разные воз-
можности распределения наград. 
Второй по рангу «Специальный 
приз» оно отдало немецкой карти-
не «Лара» Яна Оле Герштера. Это мо-
нодрама фрустрированной матери 
молодого пианиста, которая однов-
ременно жаждет его успеха и ревну-
ет к нему. Знаменитая актриса Ко-
ринна Харфух справедливо отмече-
на призом за эту роль, сыгранную 
на высоком накале эмоций и с тон-
кой психологической нюансиров-
кой. Награда за мужскую роль при-
суждена Милану Ондрику из словац-
ко-чешского фильма «Да будет свет» 

режиссера Марко Скопа. Он рису-
ет мрачную картину деревни, где 
под крышей католической церкви, 
поощряющей ксенофобию и гомо-
фобию, местная молодежь сбивает-
ся в военизированный отряд. Герой 
Ондрика возвращается с заработков 
из толерантной Германии, чтобы об-
наружить, что в эту опасную паутину 
втянут его подросток-сын.

Бельгиец Тим Милантс отмечен 
призом за режиссуру фильма «Пат-
рик», действие которого происходит 
в парк-отеле для нудистов. Главный 
герой, великовозрастный сын хозяи-
на, безропотно обслуживает причуд-
ливых клиентов отеля, но неожидан-
но пропавший у него молоток прово-
цирует самые невероятные события, 
которые переворачивают с ног на го-
лову жизнь этого искусственного ми-
кромира.

Карловарский фестиваль всегда де-
лает акцент на фильмах из Восточной 
Европы, они и доминируют в основ-
ном конкурсе, и образуют костяк про-
граммы «К Востоку от Запада». В ней 
присуждается только две награды, 
тем больше впечатляет успех филь-
ма «Бык» Бориса Акопова, воспроиз-
водящего мифологию «лихих девяно-
стых» в остроэмоциональном ключе. 
Когда недавно картина режиссера-де-
бютанта победила на «Кинотавре», где 
с ней соперничали работы известных 
мастеров, многие списали это на сте-
чение обстоятельств. Однако и в кар-
ловарском контексте фильм выде-
лился и прозвучал, доказав, что обла-

дает определенной силой воздейст-
вия. Правда, конкуренция в этой про-
грамме была не столь сильной, а на-
гражденный вторым призом украин-
ский роуд-муви «Мои думки тихи» Ан-
тонио Лукича многое обещает внача-
ле, но вскоре теряет амбиции сатири-
ческого гротеска.

За пределами конкурсных про-
грамм тоже было немало интерес-
ного, взять хотя бы фильм австрий-
ца Андреаса Хорвата «Лилиан», сня-
тый с участием Ульриха Зайдля как 
продюсера и с использованием ха-
рактерного для него метода совме-
щения документального материа-
ла с игровым. Хорват, сам опытный 
документалист, на сей раз дал во-
лю художественной фантазии. Он 
обратился к истории польской им-
мигрантки Лилиан Аллинг, бесслед-
но исчезнувшей в 1926 году во вре-
мя пешего путешествия по Америке. 
Режиссер перенес действие в наши 
дни, сделал героиню русской и за-
ставил ее предпринять поход пеш-
ком от Нью-Йорка до Аляски, конеч-
ной целью которого было возвраще-
ние на родину через Берингов про-
лив. Поразительные пейзажи и кар-
тины бытовой жизни, документаль-
ная сцена охоты на кита — на их фо-
не показана фанатичная одиссея мо-
лодой женщины. Исполнительни-
ца этой роли Патриция Планик не 
произносит за весь фильм ни едино-
го слова, но ей удается очень многое 
рассказать о своей героине пласти-
ческим языком тела.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Отец, сын 
и матери дух
Завершился кинофестиваль 
в Карловых Варах

Его поздравляет генеральный директор телеканала «Россия 1» Антон Зла-
топольский:
— Дорогой Карен! Ты, как мало кто, живешь в соответствии с наказом героя 
твоего фильма «Курьер»: «Мечтай о великом!» Ты — человек большой мечты. 
И потому, что бы ты ни делал — снимаешь ли кино, возрождаешь ли глав-
ную киностудию страны или отстаиваешь свою общественную позицию,— 
всегда создаешь вещи такие же масштабные, как ты сам. Мое пожелание — 
слова другого героя твоей картины «Зимний вечер в Гаграх»: «Главное, чтобы 
был кураж!» Всегда счастлив быть соучастником твоих замыслов!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 67 лет 
режиссеру, генеральному  
директору «Мосфильма»   
Карену Шахназарову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Черной активной толпе в «Болеро» противопоставлен сосредоточенный старец с ведрами в руках 
ФОТО ANN RAY / OPERA NATIONAL DE PARIS

Матс Эк проигнорировал и «испанщину» 
 первой постановки Брониславы Нижинской, 
и непобедимый — с легкой руки Бежара — 
 эротизм «Болеро». Он вернулся к истокам 
 замысла — Равель, сочиняя эту музыку,  
воображал некий гигантский завод,  
поглощающий рабочих

Отношения отца и сына в фильме-победителе  кинофестиваля 
в Каловых Варах выстроены по законам абсурдистской комедии  
ФОТО KVIFF

В программе «К Востоку от Запада» 
 присуждается только две награды, 
тем больше впечатляет успех фильма 
«Бык» Бориса Акопова
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В Рио-де-Жанейро на стадионе Maracana  
в финале Кубка Америки встречались  
сборные Бразилии и Перу

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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ПЛЯЖНЫЙ ВОЛЕЙБОЛ

Золото из песка
Россияне впервые стали чемпионами мира

Вячеслав Красильников и Олег 
Стояновский добились историче-
ского успеха для отечественно-
го пляжного волейбола, первыми 
из россиян став чемпионами ми-
ра в этом виде спорта. В воскресе-
нье в Гамбурге они выиграли фи-
нальный матч у хозяев турнира 
Клеменса Виклера и Юлиуса То-
ле со счетом 2:1, несмотря на то 
что уступили первую партию. Поми-
мо чемпионского кубка российский 
дуэт получил $60 тыс. призовых, 
а также добыл для страны олимпий-
скую путевку на Игры 2020 года.

икогда еще российские во-
лейболисты не были так близки к титу-
лу, как на нынешнем чемпионате мира. 
Да, в 2007 году Дмитрий Барсук и Игорь 
Колодинский играли в финале, но там 
не имели никаких шансов в противосто-
янии со знаменитыми американцами 
Тоддом Роджерсом и Филом Далхоссе-

ром. А на предыдущем мировом первен-
стве два года назад Вячеслав Красильни-
ков в тандеме с Никитой Ляминым, как 
ни старались, не смогли подняться вы-
ше третьего места. Сейчас все склады-
валось наилучшим образом. Красиль-
ников и Стояновский, вставшие в пару 
в конце прошлого сезона, уверенно дви-
гались по турнирной сетке, одержав три 
победы на групповом этапе и четыре в 
play-off, причем на пути в финал они от-
дали соперникам лишь один сет. Да и в 
решающем матче им достался дуэт, посе-
янный лишь под 12-м номером, который 
россияне, занимающие третью позицию 
в рейтинге Международной федерации 
волейбола (FIVB), уже дважды обыгрыва-
ли в этом году — на этапах Мирового ту-
ра в Гааге и Дохе.

Впрочем, немцы Клеменс Виклер и 
Юлиус Толе тоже выглядели блестяще и 
явно поймали кураж на домашнем для 
них турнире. Они также прошли всю ди-
станцию без поражений, при этом вы-
били из борьбы очень авторитетные 
команды, в том числе чемпионов ми-
ра-2013 Александра Броувера и Робер-
та Меувсена из Нидерландов, олимпий-
ских чемпионов бразильца Алисона и 

того же Далхоссера с их партнерами, а 
в полуфинале «зачехлили» первых се-
яных Андерса Мола и Кристиана Сору-
ма из Норвегии. И в финале дебютанты 
мирового первенства не тушевались. 
Тем более что их горячо поддерживали 
переполненные 13-тысячные трибуны 
теннисного стадиона Am Rothenbaum в 
Гамбурге. В такой накаленной обстанов-
ке скорее могли поплыть Красильников 
и Стояновский.

В первой партии россияне действи-
тельно, как показалось, немного нерв-
ничали и часто ошибались на подаче. 
Тем не менее им долго удавалось дер-
жать ситуацию под контролем и не отпу-
скать оппонентов дальше, чем на два оч-
ка. Даже когда в концовке хозяева корта 
повели 18:16, российская пара сделала 
брейк и сравняла счет — 19:19. Вот толь-
ко в этот ответственный момент Кра-
сильников не подал, а Виклер на сетбо-
ле вколотил эйс. Но россияне, проводив-
шие вместе девятый турнир и ставшие 
победителями в Гааге и Сямыне, пра-
вильно отреагировали на поражение в 
стартовом сете. Они наконец-то налади-
ли подачу и благодаря ей сразу остуди-
ли дерзких немцев — 8:3. В дальнейшем 

Красильников и Стояновский ближе, 
чем на три мяча, их не подпускали и уве-
ренно выиграли партию — 21:17.

На тай-брейке российский дуэт так-
же владел инициативой. И хотя Толе 
попросил медицинский тайм-аут, кото-
рый больше был похож на тактическую 
хитрость и попытку сбить темп, хозяе-
вам это не помогло, и они оказались в 
сложном положении — 4:7. Правда, взя-
ли еще один тайм-аут и после него на-
брали четыре очка подряд. Две ошиб-
ки в атаке допустил 22-летний Стоянов-
ский, однако он быстро собрался и отве-
тил целой серией результативных дей-
ствий. Преимущество россиян достигло 
четырех баллов — 12:8, и исход финала 
уже не вызывал сомнений. В итоге уко-
роченный сет закончился с той же раз-
ницей — 15:11. А через несколько минут 
Красильников и Стояновский получили 
кубок чемпионов мира из рук президен-
та FIVB Ари Грасы.

Александр Ильин

Олег Стояновский (слева)  
и Вячеслав Красильников  
выиграли на чемпионате мира 
все восемь матчей и завоевали 
главный трофей  ФОТО DPA VIA AP

КОНТРАКТЫ

Тимофея Мозгова списали в рассрочку
В НБА не осталось российских игроков

Самый высокооплачиваемый  
спортсмен России Тимофей Мозгов 
остался без команды. Клуб Наци-
ональной баскетбольной ассоциа-
ции (НБА) «Орландо Мэджик» решил 
отказаться от услуг центрового, го-
довая зарплата которого составля-
ла $16 млн. Этот шаг, скорее все-
го, вызван тем, что Мозгов все никак 
не восстановится после травмы ко-
лена, из-за которой пропустил це-
лый сезон. При этом в платежной ве-
домости «Орландо» его зарплата 
была третьей по величине. Остается 
надеяться, что Мозгову удастся ре-
шить проблемы со здоровьем к кон-
цу августа, когда в Китае стартует 
чемпионат мира.

луб НБА «Орландо Мэджик» со-
общил о досрочном прекращении со-
трудничества с 32-летним российским 
центровым Тимофеем Мозговым. Кон-
тракт с россиянином истекал по завер-
шении следующего сезона, но в «Орлан-
до» решили, что правильнее будет отка-
заться от услуг Мозгова уже сейчас. На 
такой шаг руководство клуба пошло как 
минимум по двум причинам. Во-пер-
вых, Мозгов пропустил весь прошлый 
сезон, так и не сумев восстановиться по-
сле травмы колена. В окружении баскет-
болиста не раз сообщали, что он неда-
лек от полного выздоровления. Но, по-
хоже, у руководства «Орландо» есть сом-
нения в этом.

Во-вторых, Мозгов с его очень солид-
ным контрактом ($64 млн за четыре года) 
входил в топ-3 клуба по зарплате. Боль-
ше него платили только Аарону Гордону 
($19,9 млн) и Эвану Фурнье ($17 млн). До-
бавим, что и среди всех баскетболистов 
НБА контракт Мозгова смотрелся впол-
не солидно: по зарплате он прочно шел 
в середине седьмой десятки рейтинга, в 
котором числятся почти полтысячи иг-

роков. Чтобы сохранить Мозгова, «Мэ-
джику» пришлось бы превысить пото-
лок зарплат, на что клубное руководст-
во идти не пожелало. Отметим, что рос-
сиянин свои деньги за остававшийся год 
контракта все равно получит. Другое де-
ло, что «Орландо» воспользуется правом 
распределить выплаты на три следую-
щих сезона, что позволит клубу разгру-
зить платежную ведомость.

После расторжения контракта Тимо-
фея Мозгова с «Орландо» в НБА впервые с 
2001 года, когда в «Юта Джаз» из ЦСКА пе-
ребрался нынешний президент Россий-
ской федерации баскетбола Андрей Ки-
риленко, не осталось ни одного россий-

ского баскетболиста. Мозгов также оста-
ется одним из двух, наряду с Александ-
ром Кауном, россиян, сумевших стать 
чемпионами сильнейшей лиги мира — 
в 2016 году, когда Мозгов и Каун выступа-
ли за «Кливленд Кавальерс».

Вскоре после того триумфа Каун завер-
шил карьеру, а вот Мозгов перешел в «Лос-
Анджелес Лейкерс», где и получил свой 
суперконтракт. Для сравнения: в первые 
годы выступлений в НБА (в лиге центро-
вой дебютировал в сезоне-2010/11, под-
писав контракт с «Нью-Йорк Никс», из ко-
торого уже год спустя перебрался в «Ден-
вер Наггетс») он зарабатывал не более 
$4,9 млн. Впрочем, в «Лос-Анджелесе» рос-
сиянин задержался лишь на сезон, после 
чего был обменян в «Бруклин Нетс» и уже 
оттуда попал в «Орландо».

Добавим, что отказ «Орландо» от со-
трудничества с Тимофеем Мозговым не 
может не вызывать беспокойство у бо-
лельщиков сборной России. В нацио-
нальной команде, которой вскоре пред-
стоит выступить на чемпионате мира 
(турнир пройдет в Китае с 31 августа по 
15 сентября), позиция пятого номера в 
отсутствие Мозгова становится особен-
но уязвимой. Мозгов, правда, числит-
ся в расширенном составе сборной Рос-
сии, которая начнет подготовку к чемпи-
онату мира уже 22 июля. Но, как ранее 
отмечал Андрей Кириленко, уверенно-
сти в том, что центровой успеет восста-
новиться к старту мирового первенства, 
пока нет. После отчисления Мозгова из 
«Орландо» больше ее не стало.

Александр Петров

КУБОК АМЕРИКИ

Несогласный 
на медаль
Лионель Месси не вернулся 
за наградой после удаления 
в матче за третье место

Встреча за бронзовые ме-
дали Кубка Америки, в ко-
торой сборная Аргентины 
обыграла чилийцев со сче-
том 2:1, ознаменовалась 
скандалом. После своего 
второго удаления за карье-
ру капитан аргентинцев Ли-
онель Месси бойкотировал 
церемонию награждения, 
обвинил южноамерикан-
ских футбольных чиновни-
ков в коррупции и заявил, 
что на этом турнире бы-
ло сделано все для победы 
сборной Бразилии.

37-й минуте матча 
за третье место Кубка Аме-
рики, который проходил на 
Arena Corinthians в Сан-Пау-
лу, аргентинцы уже выигры-
вали у чилийцев со счетом 
2:0. Сначала Серхио Агуэро 
после нестандартного розыг-
рыша штрафного Лионелем 
Месси закатил мяч в пустые 
ворота, а затем Пауло Диба-
ла использовал передачу 
Джовани Ло Чельсо. До побе-
ды сборной Аргентины, ко-
нечно, было еще далеко, но 
ее преимущество сомнений 
практически не вызывало.

И тут случилось то, че-
го мир не видел с 17 августа 
2005 года, когда в Будапеш-
те 18-летний Месси, впервые 
надев форму сборной Арген-
тины, на 64-й минуте вышел 
на замену, а уже через 47 се-
кунд был удален, отмахнув-
шись локтем в лицо своему 
сопернику, который придер-
живал будущую звезду за фут-
болку. Тогда степень наруше-
ния правил аргентинцем вы-
глядела неочевидной. Во вся-
ком случае, многие считали, 
что он заслуживал максимум 
желтой карточки.

На этот раз произошло не-
что похожее. В борьбе за мяч 
у бровки Месси схлестнулся 
с защитником чилийцев Га-
ри Меделем, с которым у него 
и в предыдущих матчах слу-
чались столкновения. В дан-
ном случае трудно однознач-
но оценить, кто стал иници-
атором стычки, произошед-
шей после того, как мяч ушел 
за линию чилийских ворот. 
Медель вроде бы полностью 
контролировал ситуацию, 
оставив аргентинца у себя 
за спиной. Как бы то ни бы-
ло, согласно рапорту параг-
вайского главного судьи Ма-
рио Альберто Диаса де Вива-
ра, между футболистами про-
изошел обмен любезностями 
с использованием нецензур-
ной лексики, оскорбитель-
ных жестов и ударов, которые 
со стороны выглядели тычка-
ми. И этого, по мнению арби-
тра, было достаточно для то-
го, чтобы показать обоим по 
красной карточке.

Превратившись из сопер-
ников в товарищей по несча-

стью, Месси и Медель оди-
наково оценили этот эпи-
зод, заявив, что заслуживали 
максимум предупреждения. 
С ними согласились и мно-
гочисленные специалисты, 
например комментатор BBC 
Гарри Линекер. Однако ре-
акция аргентинца оказалась 
крайне острой.

После того как его коман-
да победила со счетом 2:1 — 
один мяч во втором тайме у 
чилийцев с пенальти отыг-
рал Артуро Видаль,— Лио-
нель Месси не пришел на це-
ремонию награждения сво-
ей команды бронзовыми ме-
далями. «Я не явился на награ-
ждение, потому что не хотел 
иметь отношение к корруп-
ции и тому неуважению, ко-
торое к нам проявляли на про-
тяжении всего турнира,— за-
явил раздосадованный арген-
тинец.— Повторяю: корруп-
ция и судьи портят футбол и 
не дают возможности наслаж-
даться им болельщикам».

По мнению Месси, на ны-
нешнем Кубке Америки все 
сделано для победы хозяев, 
сборной Бразилии, которая 
сегодня ночью по москов-
скому времени завершила 
финал против команды Пе-
ру. Однако трудно отрицать, 
что аргентинская сборная, 
не побеждавшая на этом тур-
нире с 1993 года, не показала 
своей лучшей игры. Сам же 
ее лидер забил лишь один 
гол — в матче с Парагваем. 
Да и тот с пенальти.

Как бы то ни было, Юж-
ноамериканской конфеде-
рации футбола (CONMEBOL) 
пришлось выступить с ответ-
ным заявлением, в котором 
Лионель Месси был подверг-
нут жесткой критике. «Его 
обвинения являются прояв-
лением неуважения к турни-
ру, к участвующим в нем иг-
рокам и CONMEBOL — орга-
низации, которая работает 
над развитием прозрачности 
и профессионализма южно-
американского футбола»,— 
считают южноамериканские 
футбольные чиновники.

Не исключено, впрочем, 
что резонанс, вызванный 
скандалом, связанным с эмо-
циональным срывом Лионе-
ля Месси, вскоре угаснет. А 
вот о том, что олимпийский 
чемпион Пекина 2008 года 
снова остался без большого 
титула, выигранного со сво-
ей сборной, будут говорить 
минимум до следующего ро-
зыгрыша Кубка Америки, ко-
торый через 12 месяцев прой-
дет в Аргентине и Колумбии. 
Хотя в истории мирового фут-
бола были и другие звезды, 
бравшие большие титулы ис-
ключительно с клубами. И са-
мым известным из них явля-
ется голландец Йохан Кройф, 
который, кстати, в свое время 
тоже выступал за «Барселону».

Евгений Федяков
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После того как Тимофей  
Мозгов (с мячом) перешел  
из «Бруклин Нетс» в «Орландо 
Мэджик», он больше не сыграл 
в НБА ни одного официального  
матча  ФОТО REUTERS

Красная карточка, показанная Лионелю Месси  
(в центре) в матче за третье место на Кубке  
Америки против сборной Чили, стала всего лишь 
второй в карьере знаменитого аргентинца  
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